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Москва и Рим вводят
облегченный визовый режим

ПРИЗЫВЫ К МАССОВЫМ
БЕСПОРЯДКАМ НЕДОПУСТИМЫ

- Мы хотим, чтобы прове-
денные в Грузии выборы
стали образцовыми для
всего региона, - заявил на
состоявшейся пятого нояб-
ря встрече с Президентом
Грузии Эдуардом Шевард-
надзе Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Соединен-
ных Штатов Америки в Гру-
зии Ричард Майлс.

Американский дипломат
посетил главу Грузинского
государства, чтобы рас-
смотреть процесс выборов
второго ноября и их предва-
рительные итоги. Вместе с
тем посол ознакомил Пре-
зидента Грузии с соображе-
ниями администрации
США касательно выборов,
направленными из Вашин-
гтона.

На встрече было уделено
внимание проявленной вто-
рого ноября большинством
населения Грузии огромной
ответственности в связи с
выборами.

- К сожалению, неточнос-
ти в списках избирателей
вызвали справедливое не-
довольство многих из них,
наши граждане не заслужи-
вали этого. Мы обязатель-
но должны учесть этот пе-

чальный факт и больше не
допускать его во время бу-
дущих президентских выбо-
ров, - отметил Президент
Грузии.

Посол США говорил об
отдельных нарушениях, ко-
торые были отмечены на
некоторых избирательных
участках. Он придал особое
значение своевременному
обнародованию итогов вы-
боров в оговоренные сроки.

- Что касается проведен-
ных оппозиционными
партиями митингов, разу-
меется, все имеют право
высказать свое мнение,
хотя любая акция должна
носить мирный характер.
Недопустимы призывы к
массовым беспорядкам и
попытки дестабилизации, -
заявил Ричард Майлс и вы-
разил уверенность, что со-
стоявшиеся в Грузии выбо-
ры должны стать моделью
для всего региона. - Итоги
выборов будут иметь боль-
шое значение как для Гру-
зии, так и для Соединенных
Штатов Америки, которые
возлагают большую надеж-
ду на происходящие в ва-
шей стране демократичес-
кие процессы. От итогов

выборов во многом будут
зависеть  дальнейшие отно-
шения Грузии и США.

Президент Грузии под-
держал высказанные по-
слом США замечания и от-
метил, что для правильного
осуществления избиратель-
ного процесса огромное зна-
чение имело письмо Прези-
дента Соединенных Штатов
Америки Джорджа Буша.

- В нем говорилось, что
ответственность за избира-
тельный процесс в равной
степени возлагается как на
власти, так и на оппозицию,
вместе с тем недопустимо
проявление насилия в лю-
бой форме, - заявил глава
государства и там же доба-
вил, что, по предваритель-
ным данным, семипроцент-
ный барьер уже преодоле-
ли несколько оппозицион-
ных партий.

- Для меня главное, что-
бы новый парламент про-
должил выбранный страной
курс развития и успешно
завершил начатые рефор-
мы, - отметил Эдуард Ше-
варднадзе.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Предварительные итоги парламентских выборов
Избирательных участков всего 2870
Подсчитано 1972
Общее количество избирателей на избирательных участках 2047571
Общее количество избирателей, принявших участие в голосовании 1205144
Количество бюллетеней, признанных недействительными 34004

Количество
№ Партия/Избирательный блок полученных

голосов

1. Блок «За новую Грузию» 298.477
2. Союз демократического возрождения 79.107
3. Блок «Промышленность спасет Грузию» 73.233
4. Лейбористская (Трудовая) партия Грузии 162.987
5. Блок «Саакашвили – Национальное движение» 65.395
6. Единая коммунистическая партия Грузии 7.623
7. Блок «Бурджанадзе – демократы» 106.742
8. Национально-государственное политическое

объединение «Мдзлевели» 1.629
9. «Единая Грузия» 2.430
11. Блок «Негосударственный блок «Родина» 908
12. Блок «Ахали правые (Новые)» 93.633
13. Блок Джумбер Патиашвили –

Политическое объединение «Эртоба» 26.491
14. «Мать-Родина» 1.251
15. Блок «Национальное согласие – Сияние Иберии» 11.092
16. Партия защиты конституционных прав 490
17. Партия промышленности и экономического подъема 2.015
18. Блок «Мирный Кавказ» 2.093
19. Партия народного капитализма Грузии 442
20. Народный альянс Всея Грузии 643
21. Политическое объединение «Союз защиты женщин» 585
22. «Адвокаты Грузии» 1.028

                                                                                                     Источник http://www.cec.gov.ge

Пресс -конференция

Нана Девдариани подвела итоги первого тура

Вчера на пресс-конфе-
ренции председатель Цент-
ральной избирательной ко-
миссии Нана Девдариани
проинформировала  жур-
налистов о том, где предпо-
лагается проведение второ-
го тура выборов по мажори-
тарной системе – в одно-

мандатных ок-
ругах. В Сабур-
т а л и н с к о м
районе столи-
цы померятся
силами Гиви
Таргамадзе и
Реваз Шавиш-
вили, в Глданс-
ком  - Коба Да-
виташвили и
Георгий Гугава.
В регионах
страны второй

тур пройдет в Лагодехи -
Лаша Нацвлишвили и Иса-
ко Цкипуришвили, в Тиане-
ти - Тамаз Мечиаури и Илья
Нарчемашвили, в Ахалцихе
- Нугзар Парунашвили и
Гоча Гварамидзе, в Аспинд-
за поборются Рамаз Тедо-
радзе и Малхаз Сандрош-

вили, в Сачхере - Валерий
Гелбахиани и Васил Бахту-
ридзе, в Зестафони - Давид
Мумладзе и Борис Сара-
лидзе, в Чиатура - Серго
Иакобидзе и Тенгиз Моц-
радзе, в Ланчхути - Бидзи-
на Гуджабидзе и Джони
Пирцхалаишвили, в Зугди-
ди - Гоча Пипия и Гурам Аб-
сандзе, в Цаленджиха - Геор-
гий Пипиа и Георгий Цана-
ва, в Поти -Зураб Насараия
и Роман Мелия.

Председатель Центриз-
биркома назвала также
имена кандидатов в мажо-
ритарные депутаты, кото-
рые, по предварительной
информации, победили
уже в первом туре. В Сага-
реджо - Тенгиз Окроцварид-
зе, в Гурджаани - Николоз

Квезерели, в Сигнахи - Нуг-
зар Шошиашвили, в Дедоп-
лисцкаро - Лаэрт Зубада-
лашвили, в Кварели - Нана
Патаркацишвили, в Телави
- Тамаз Хидашели, в Ахме-
та - Павле Цадзикидзе, в
Казбеги - Резо Суджашви-
ли, в Каспи - Леван Гзириш-
вили, в Ахалгори - Цезар
Чочели, в Карели - Акакий
Кипиани, в Озургети - Ива-
нэ Чхартишвили, в Чохатау-
ри - Васил Чигогидзе, в Аба-
ша - Тенгиз Каландадзе, в
Сенаки - Кахабер Русия, в
Мартвили - Фридон Рухаиа,
в Хоби - Годердзи Букиа, в
Хулойском районе - Отар
Горджомеладзе, в Самтре-
диа - Звиад Дзидзигури, в
Багдади - Гия Мепаришви-
ли, в Зестафони - Давид

Мумладзе, в Чхороцку - Ва-
лерия Мизория.

Стали известны и пред-
варительные данные из
Надзаладевского избира-
тельного округа столицы,
где пока лидирует Годердзи
Чохели, представляющий
Лейбористскую партию. В
Центризбирком поступила
информация и из Болниси,
где конкурентов обходит
Леван Мамаладзе, предста-
витель блока «За новую Гру-
зию». Как сказала Нана Дев-
дариани, в ЦИК пока не по-
ступила информация из
тридцати трех избиратель-
ных округов.

- Завтра в шесть часов
вечера истекает срок полу-
чения из этих округов ито-
говых протоколов. После

чего на протяжении двух не-
дель члены Центральной
избирательной админист-
рации будут их резюмиро-
вать. Предполагаю, что не-
мало итоговых протоколов
будет нами опротестовано.
Завтра также истекает срок
поступления из округов ин-
формации о том, на каких
избирательных участках
будут назначены вторые
туры голосования. Речь
идет об участках, где выбо-
ры были сорваны. Хочу ска-
зать, что выборы в Рустави
непременно будут опротес-
тованы, так как там было
зафиксировано множество
нарушений, - заключила
Девдариани.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Реплика

К Т О - Н И Б У Д Ь ,
К О Г Д А - Н И Б У Д Ь ,
К А К - Н И Б У Д Ь . . .

Комиссия Совета Ев-
ропы «Демократия че-
рез право», именуемая
также Венецианской ко-
миссией, положительно
оценила итоги состояв-
шегося параллельно с
парламентскими выбо-
рами в Грузии референ-
дума по поводу сокра-
щения числа парламен-
тариев. Уже подготовле-
но специальное заклю-
чение по вопросу кон-
ституционного рефе-
рендума, сообщает Ин-
тер-Пресс.

Это, конечно, хоро-
шо.

Но вот как объяснить
то, что проведение пар-
ламентских выборов
часть наблюдателей от
Совета Европы, ОБСЕ и
прочих международных
организаций оценивает
критически, а референ-
дума это не касается?

Напомню, что главное
обвинение наблюдателей -
несовершенство избира-
тельных списков. Получа-
ется, для парламентских
выборов списки нехоро-
ши, а для референдума
они – в самый раз? И вот
тут возникает другой воп-
рос: имеют ли наблюдате-
ли единое мнение по все-
му процессу плебисцита?
Или мы имеем дело с «раз-
двоением личности»?..

Может быть, кто-ни-
будь, когда-нибудь, как-
нибудь объяснит, на-
сколько укладывается в
рамки элементарной ло-
гики наличие двух и более
точек зрения на один и тот
же вопрос. Может быть...

Или это новый стан-
дарт по отношению к Гру-
зии?

Впрочем, двойной
стандарт от международ-
ных наблюдателей – не

новость для стран Юж-
ного Кавказа. Все выбор-
ные кампании, прошед-
шие в них в нынешнем
году, наблюдатели назы-
вали несвободными и
нечестными. Но резуль-
таты признавали. А в
Грузии, где впервые, на-
верное – пусть не без
нарушений - прошли
прозрачные выборы,
ОБСЕ не фиксирует
свою позицию в связи с
деструктивными выс-
туплениями оппозици-
онных партий. Как зая-
вил Прайм-Ньюс пресс-
аналитик Миссии на-
блюдателей ОБСЕ Анд-
реа Малнати, они толь-
ко наблюдают за ситуа-
цией.

Так что, обязательно
должна произойти дес-
табилизация?

Александр ЧАНТУРИЯ



 

 

сегодня в мире ИРАКСКИЙ ДИКТАТОР ХОДИТ В ГОСТИ

Саддам Хусейн посетил
один из домов в багдадском
районе Ад-Дора несколько
дней назад. Об этом сооб-
щает в среду саудовская га-

зета «Эр-Рияд». По сведе-
ниям издания, ссылающего-
ся на достоверные источни-
ки в иракской столице, ирак-
ский президент, пропав-

ший более полугода назад
после ракетного удара по
месту его предполагавше-
гося нахождения, зашел в
дом одного из жителей. Хо-
зяин дома удовлетворил
просьбу разыскиваемого
Саддама дать ему возмож-
ность поспать пару часов,
сообщает ИТАР-ТАСС.

Саддам Хусейн покинул
дом через полчаса по сиг-
налу водителей двух его ав-
томобилей. Последние,
увидев, что сыновья хозяи-
на вышли из дома, решили,
что те намерены выдать
бывшего президента силам
коалиции. Иракцы и иност-
ранные власти в Ираке до-
пускают, что Саддам Хусейн
уцелел при ракетном ударе,
постоянно перемещается
на автомобилях по стране и
руководит сопротивлением
коалиционным войскам и
сотрудничающим с ними
национальным силам.

Саддам Хусейн мог уцелеть при ракетном ударе

На Басаева будут охотиться «аллигаторы»

В ближайшее время в
российские авиачасти по-
ступят новые ударные вер-
толеты Ка-52 «Аллигатор».
Об этом сообщил в среду
Интерфаксу представи-
тель главного штаба ВВС

России. По его словам, до
12 таких машин будут при-
няты на вооружение с декаб-
ря 2003 по январь 2004 года.
В перспективе их могут пе-
ребросить в Чечню. «В за-
висимости от складываю-

щейся обстановки в
республике вертолеты
Ка-52 могут быть на-
правлены на Северный
Кавказ. «Аллигаторы»
уже прошли испытания
в Чечне и показали вы-
сокую эффективность
своего боевого приме-
нения», - заявил пред-
ставитель штаба ВВС.
По его словам, «удов-
летворяет тот факт, что
это не единичное по-
ступление новых об-
разцов военной техни-
ки, а сразу крупная
партия». Многоцелевой
всепогодный вертолет
Ка-52 предназначен для
решения широкого кру-

га боевых задач днем и но-
чью, а также в сложных по-
годных условиях. «Аллига-
тор» может использоваться
также в качестве учебного
варианта для подготовки и
тренировки пилотов.

Ударный вертолет Ка-52

В Шри-Ланке введено чрезвычайное положение
Президент Шри-Ланки

Чандрика Кумаратунга вве-
ла чрезвычайное положе-
ние в стране, сообщает
Reuters. Накануне она под-
писала указ об отставке
министров обороны, внут-
ренних дел и информации.
Как подчеркивают местные
СМИ, решение об этом Ку-
маратунга приняла через
несколько дней после того,
как сепаратистская тамиль-
ская группировка «Тигры ос-
вобождения Тамил Илама»
предоставила правитель-
ству Шри-Ланки свои пред-
ложения о разделе власти
на северо-востоке острова,
что является условием для
прекращения гражданской
войны в стране. Президент
также приостановила пол-
номочия парламента стра-
ны на две недели.

Наблюдатели не исклю-
чают, что отставка ключе-
вых министров может спро-
воцировать правитель-
ственный кризис в Шри-
Ланке. Известно, что Кума-
ратунга является противни-
цей правительственного

подхода к ведению перего-
воров с сепаратистами.
Она неоднократно выступа-
ла против уступок, на кото-
рые Кабинет министров во
главе с премьером Ранилом
Викремасингхе идет на пе-
реговорах с «Тиграми».

Через несколько часов
после серии отставок мини-

стерство обороны Шри-
Ланки ввело дополнитель-
ные войска в столицу стра-
ны Коломбо. Как заявили
пресс-службе этого ведом-
ства, таким образом влас-
ти пытаются предотвратить
беспорядки в городе.

Между тем Индия и США
высказали озабоченность в

связи с обстановкой в Шри-
Ланке. Первой высказала
озабоченность Индия, кото-
рая является ближайшим
соседом острова Цейлон,
на котором находится госу-
дарство Шри-Ланка. Дели
высказал надежду, что сло-
жившаяся в Шри-Ланке си-
туация не спровоцирует
конституционный кризис в
этой стране. Об этом гово-
рится в заявлении МИД Ин-
дии. А на встрече с пре-
мьер-министром Шри-
Ланки, находящимся с
официальным визитом в
США, представитель Госу-
дарственного департамен-
та предупредил, что Соеди-
ненные Штаты «решитель-
но выступают на стороне
правительства Шри-Ланки,
которое добивается урегу-
лирования обстановки в
стране после 20 лет граж-
данской войны». США при-
звали президента и пре-
мьер-министра совместно
содействовать мирному
процессу и принять меры
по защите демократичес-
ких институтов.

Президент Кумаратунга перешла на силовые методы

ОБЪЯВЛЕНА
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ

ВОЙНА
Исполнительный

орган Европейского
Союза - Европейс-
кая комиссия - при-
няла в среду реше-
ние ввести торговые
санкции против
США на сумму 200
миллионов долла-
ров. Эта мера всту-
пит в силу первого
марта 2004 года.
Механизм прогрес-
сивных санкций
предложил член Ев-
ропейской комиссии Пас-
каль Лами, отвечающий за
торговлю союза. В марте
их размер составит пять
процентов в отношении
импорта из США, оценива-
емого в четыре миллиарда
долларов. Если Штаты не
изменят свой закон и не
приведут его в соответ-
ствие с требованиями ВТО
и Евросоюза, санкции бу-
дут возрастать на один про-

цент в месяц - до лимита в
17 процентов.

Противоречия между ЕС и
США возникли из-за помо-
щи, оказываемой американ-
ским экспортерам в этой
стране. Конфликт между ЕС
и США разбирала Всемир-
ная торговая ассоциация, ко-
торая постановила, что тре-
бования европейцев о ком-
пенсации правомерны и те
имеют право ввести санкции.

Евросоюз вводит торговые
санкции против США

У ФБР появился новый подозреваемый в захвате самолетов 11 сентября
Сотрудники ФБР устано-

вили личность человека,
подозреваемого в связях с
«Аль-Каеда». Как пишет га-
зета USA Today, агенты
ФБР предполагают, что он
был двадцатым террорис-
том, участвовавшим в
организации захвата само-
летов 11 сентября 2001
года. Однако, по словам
следователей, он покинул
страну перед осуществле-
нием терактов. По сведени-
ям газеты, эту информа-
цию подтвердил департа-
мент юстиции США.

«Мы почти наверняка
знаем, кто был двадцатым»,
- сказал источник, участву-
ющий в расследовании со-
бытий 11 сентября. Он до-
бавил, что этот член «Аль-
Каеда» приехал в Америку,
но «был вынужден покинуть
страну» незадолго до того,
как 19 захватчиков самоле-
тов осуществили теракты,
в результате которых по-

гибли более трех тысяч че-
ловек. Источник не сказал,
почему подозреваемый
уехал, жив ли он, арестован
ли американцами. По сло-
вам источников, ФБР не
верит в то, что это был За-
кариас Муссауи, обвиняе-
мый в участии в заговоре
«Аль-Каеда», или Рамиз
Бин аль-Шибн, предполага-
емый казначей терактов 11
сентября, который перед
терактами четыре раза
предпринимал попытки
въехать в США.

Если гипотеза ФБР вер-
на, то будет разгадана одна
из тайн 11 сентября: поче-
му в самолете United Flight,
выполнявшем рейс 93, ко-
торый упал в Пенсильва-
нии, было четыре террори-
ста, а в трех других захва-
ченных самолетах - по пять.
Изучение иммиграцион-
ных документов и передви-
жений 19 террористов не
дали ФБР сведений о чело-

веке, который, как предпо-
лагается, был пятым зах-
ватчиком рейса 93, заявил
источник в правоохрани-
тельных органах.

Между тем международ-

ная террористическая орга-
низация «Аль-Каеда» через
два своих интернет-сайта
предупредила всех прожива-
ющих в США мусульман о
необходимости срочно поки-

нуть Вашингтон, Нью-Йорк и
Лос-Анджелес. Об этом со-
общила телекомпания Fox
News, по данным которой
предупреждения появились
в понедельник и вторник.
Предупреждение формаль-
но подписано неизвестной
ранее группировкой «Ислам-
ское движение Баян». «Наши
мусульманские братья в
Америке, мы просим вас не-
медленно покинуть следую-
щие города: Вашингтон,
Нью-Йорк и Лос-Анджелес»,
- говорится в сообщении.
«Ближайшие несколько дней
подтвердят, что это предуп-
реждение было правдой», -
говорится в сообщении, в
котором террористическая
организация предупредила
также «репрессивных прави-
телей Америки» о том, что
им «будут предъявлены тре-
бования после первого удара
верных солдат Аллаха». В тек-
сте содержится множество
цитат из Корана.

В частности, в заявле-
нии говорится о «страдани-
ях» мусульман, отмечает-
ся, что они - жертвы при-
теснений, заключений и
убийств. Это заканчивает-
ся стихом из Корана: «Сра-
жайтесь с ними - вашими
руками накажет их Аллах,
позором и бесчестием по-
кроет, поможет вам их по-
бедить и исцелить сердца
благочестивых», (Глава 9,
Стих 14).

К заявлению приложена
фотография, на которой
запечатлен подбитый в вос-
кресенье в Ираке амери-
канский вертолет Chinook.
Подпись гласит: «Мы со-
бьем и разрушим ценнос-
ти Хубала (один из идолов,
которому поклонялись во
времена язычества) этого
поколения». Напомним: в
результате атаки на верто-
лет погибли 16 американ-
цев, еще 20 получили ране-
ния.

ФБР появился новый подозреваемый

ЖЕРТВЫ «АВРОРЫ»
Двое пассажиров бри-

танского круизного лайнера
«Аврора» скончались от же-
лудочной инфекции, пора-
зившей туристов на кораб-
ле. Об этом сообщил в сре-
ду британский телеканал
Sky News. Напомним, что в
конце прошлой недели ста-
ло известно о том, что пас-
сажиры «Авроры» - боль-
шинство из которых гражда-
не Великобритании - инфи-
цированы чрезвычайно за-
разным норовирусом Нор-
волк (вирусный гастроэнте-
рит). Основные симптомы
заболевания - диарея, рво-
та, головокружение и силь-
ная слабость.

На судне находятся 1.900
туристов и более 800 чело-
век экипажа, из которых за-
болели примерно 560 чело-
век.

«Авроре» поочередно
запрещали заход в свои
порты Словения, Греция и
Италия, опасавшиеся рас-
пространения инфекции.
Власти Гибралтара разре-
шили «Авроре», которая
плавает под британским
флагом, зайти в порт этой
колонии Великобритании.
К тому моменту судовым
врачам удалось пресечь
эпидемию на борту лайне-
ра, и на нем осталось толь-
ко 18 больных. Расположен-
ные рядом с Гибралтаром

испанские города сообщи-
ли, что подготовили места
в больницах, чтобы оказать
помощь больным пассажи-
рам. Однако официальный
Мадрид впервые за после-
дние 20 лет распорядился в
минувший понедельник
закрыть границу с Гибралта-
ром. В результате у пропус-
кных пунктов собрались сот-
ни работающих на острове
местных жителей. Ситуа-
ция разрядилась лишь пос-
ле того, как «Аврора», про-
быв в Гибралтаре 11 часов,
покинула испанские терри-
ториальные воды. Испания

заявила, что граница была
закрыта в качестве превен-
тивной меры, призванной
защитить граждан страны
от эпидемии, бушующей на
борту «Авроры».

Это решение привело к
резкому охлаждению отно-
шений между Мадридом и
Лондоном.

Министр иностранных
дел Великобритании Джек
Стро подверг резкой крити-
ке этот шаг испанских влас-
тей. Он назвал это решение
«совершенно ненужным и
не соответствующим реаль-
ной угрозе».

Тайна «Бермудского треугольника» раскрыта?
Загадочные исчезновения

морских судов и самолетов в
районе Бермудских островов
связаны с выбросами метана
из океанских глубин. Такое
объяснение «Бермудского
треугольника» высказали ав-
стралийские ученые из Уни-
верситета Монаша в Мель-
бурне, Австралия, сообщает
ИТАР-ТАСС. На океанском
дне, считают они, находятся
обширные отложения крис-
таллизованного метана. Если
что-либо воздействует на эти
отложения, то газ вырывает-
ся наружу, уменьшая плот-
ность воды, а также вызывая
разрежение воздуха.

Для проверки теории уче-
ные поместили макет кораб-
ля в резервуар с водой, на дне
установили баллон с метаном.
Выяснилось, что при радиусе
поднимающихся на поверх-
ность газовых пузырей, рав-
ном или большем длины ма-
кета, корабль в резервуаре
идет ко дну. Дэвид Мей и Джо-
зеф Монаган утверждают,
что они показали, как гигантс-
кий пузырь из таких отложе-
ний может потопить корабль.
«Звуковые исследования дна
в Северном море - между Ве-
ликобританией и континен-
тальной Европой - выявили ог-
ромные запасы метановых
гидратов и места взрывов. В
эпицентре одного из наибо-
лее мощных взрывов были
найдены останки затонувше-
го судна». Предположительно,
корабли тонули из-за того, что
теряли плавучесть в резуль-
тате подъема метановых пу-

зырей, вырвавшихся наверх
из взорвавшихся газовых гид-
ратов. Никто никогда не ви-
дел такого взрыва, и никто не
знает, сколь большими мо-
гут быть пузыри. Мей и Мо-
наган разработали модель
простого большого пузыря,
всплывающего к поверхнос-
ти под кораблем. Они уста-
новили, что судьба корабля
зависит от его положения от-
носительно пузыря.

Если он находится доста-
точно далеко, то останется в
безопасности. Ничего не гро-
зит и в том случае, если он
находится непосредственно
над пузырем, поскольку в точ-
ке застоя пузыря корабль не
попадет в область понижен-
ного давления. Опасное поло-
жение - между точкой застоя
пузыря и границей того «хол-
ма», где образуется область
пониженного давления.

Столь же негативное воз-
действие выбросы метана

могут оказывать и
на пролетающие са-
молеты: при вхож-
дении в поднявше-
еся над океаном гу-
стое метановое об-
лако у самолетов
из-за нехватки кис-
лорода отказывают
двигатели.

Ранее результаты
еще одного иссле-
дования, проведен-
ного у берегов Вели-
кобритании и Норве-
гии, показали, что на
дне мирового океа-
на встречаются мес-

торождения природного газа
метана, который - ввиду ог-
ромного давления на больших
глубинах - находится в твер-
дом состоянии, в виде так на-
зываемых гидратов. В случае
каких-либо локальных катак-
лизмов (землетрясений, под-
водных извержений, сдвигов
пластов грунта...) гидраты мо-
гут резко переходить в газо-
образную форму, порождая
гигантские «облака» пузырей,
поднимающихся к поверхнос-
ти океана.

Если в этот момент на по-
верхности окажется судно,
оно неминуемо пойдет ко
дну: образовавшаяся пена
просто не в состоянии удер-
жать его на плаву. Не исклю-
чено, что именно этим явле-
нием можно объяснить загад-
ку «Бермудского треугольни-
ка», однако ученым еще пред-
стоит установить, существу-
ют ли залежи гидратов в дан-
ном районе.

Во всем виноват... метан

Москва и Рим вводят
облегченный визовый режим

Россия и Италия
договорились упрос-
тить в ближайшее
время визовые про-
цедуры в отношении
отдельных категорий
граждан. Об этом го-
ворится в совмест-
ном заявлении по
итогам переговоров
Владимира Путина с
премьер-министром
Италии Сильвио Бер-
лускони. Такие дого-
воренности станут
важным шагом к дос-
тижению в перспек-
тиве безвизового ре-

жима между Россией и Евросоюзом, отмечается в докумен-
те. «Считая целесообразным содействовать облегчению мо-
лодежных обменов и расширению контактов официальных
представителей, представителей гражданского общества, в
том числе участников экономического сотрудничества и пред-
принимателей, деятелей культуры, науки и образования, Рос-
сия и Италия заявляют о решимости предусмотреть упрощен-
ные порядок и процедуры выдачи въездных-выездных виз для
поездок российских граждан в Италию и итальянских граж-
дан в Россию», - говорится в заявлении.

В документе отмечается, что министерства иностранных
дел двух стран в кратчайший срок готовы начать переговоры
с целью заключения межправительственного соглашения об
упрощении поездок граждан двух стран, сообщает РИА «Но-
вости».

Шарон предлагает не враждовать
Премьер-министр Из-

раиля Ариэль Шарон за-
явил, что решение Сове-
та Безопасности ООН о
принятии Резолюции по
плану «Дорожная карта»
будет рассматриваться
его страной как враж-
дебное. «С нашей точки
зрения, исходя из наше-
го понимания ситуации,
решение Совета Безо-
пасности - это решение,
враждебное Израилю», -
сказал Шарон в эксклю-
зивном интервью агент-
ству Интерфакс по ито-
гам визита в Москву и
переговоров с российским руководством. Премьер отметил,
что «попытка переведения плана «Дорожная карта» в ведение
СБ ООН, на рассмотрение Совета Безопасности - это крайне
серьезная для Израиля проблема».

«Израиль резко возражает против подобной попытки. Мы
считаем, что такое действие поставило бы под угрозу сам план
«Дорожная карта», - указал Шарон.

По его словам, Израиль считает передачу плана в ведение
СБ ООН «вредным для переговорного процесса, для дости-
жения мира». «Я надеюсь, что, выслушав нашу позицию и наше
твердое противодействие вопросу о передаче в ведение
Совета Безопасности, российское руководство примет соот-
ветствующее решение, которое, на наш взгляд, внесет вклад
в дело достижения мира», - заявил израильский премьер. «До-
рожная карта» - план поэтапного урегулирования на Ближнем
Востоке, разработанный «четверкой» международных посред-
ников (России, США, ЕС и ООН).

Напомним: на прошлой неделе Россия представила в ООН
проект резолюции, одобряющей «Дорожную карту», заявив,
что рассчитывает на ее скорейшее принятие.

Германия разрешила сбивать
угнанные террористами самолеты

Правительство ФРГ
приняло в среду Закон о
безопасности воздушно-
го пространства страны.
В этом документе впер-
вые законодательно уста-
навливается, при каких
условиях можно сбивать
угнанный террористами
самолет и кто вправе
принимать такое реше-
ние, сообщает РИА «Но-
вости». Глава МВД ФРГ
Отто Шили подчеркнул в
этой связи в среду в Бер-
лине, что «теперь для
всех будут существовать

необходимые законодательные гарантии» и что новый закон
«не является лицензией на убийство». Министр указал, что
«решение сбить угнанный и превращенный террористами в
оружие самолет будет приниматься только в самом крайнем
случае». При этом он подчеркнул, что «закон создает и юриди-
ческую ясность для действий пилотов» ВВС Германии. Он по-
яснил, что «пилот, получивший приказ сбить самолет терро-
ристов, не может быть впоследствии привлечен к уголовной
или же административной ответственности».

По данным ДПА, так называемые боевые «тревожные эс-
кадрильи» могут быть подняты в воздух в течение восьми
минут после получения приказа, а через 15 минут уже дей-
ствовать в любой точке воздушного пространства Германии.

Этот законодательный акт должен быть утвержден Бунде-
стагом на заседании, которое состоится на будущей неделе.

Их бронепоезд стоит
на запасном пути

Если бы революция в Рос-
сии происходила в настоя-
щий момент, то 42 процен-
та россиян активно поддер-
жали бы большевиков или
«кое в чем сотрудничали с
ними». Постарались бы пе-
реждать это время, не уча-
ствуя в событиях, 27 про-
центов респондентов, а 16
процентов уехали бы за ру-
беж. И лишь каждый деся-
тый россиянин (десять про-
центов) готов был бы бо-
роться против большеви-
ков.

Такие данные сообщили Интерфаксу социологи автоном-
ной некоммерческой организации ВЦИОМ-А под руковод-
ством профессора Левады. Они были получены в ходе пред-
ставительного опроса, проведенного 24-28 октября среди
1600 россиян. Статистическая погрешность в пределах 3,4 про-
цента.

На вопрос, что принесла Октябрьская революция народам
России, 32 процента респондентов заявили, что она дала тол-
чок их социально-экономическому развитию, 19 процентов -
открыла новую эру в истории народов России. 20 процентов,
наоборот, считают, что затормозила их развитие, а 13 процен-
тов утверждают, что революция стала катастрофой для на-
родов страны. 16 процентов затруднились высказать свое
мнение.

Социологи отмечают, что среди сторонников «Единой Рос-
сии» преобладает позиция «переждать и не участвовать в
событиях». Противоположную позицию заняли коммунисты,
которые заявляли, что активно поддержали бы большеви-
ков. Боролись бы против большевиков чаще всего сторон-
ники «Яблока», а потенциальных эмигрантов больше всего
встречается среди электората СПС. Позиции сторонников
ЛДПР радикально разошлись. Они чаще заявляли, что и ак-
тивно поддержали бы большевиков, и боролись бы против
большевиков, а также уехали бы за границу.

Россию просят не выносить
«Дорожную карту»

на рассмотрение СБ ООН

Отто Шили:
новый закон -

не лицензия на убийство

Продолжается эпидемия
на британском круизном лайнере

В случае революции
большевиков поддержат

42 процента россиян

Путин и Берлускони
договорились обо всем





 

Н о в о с т и
Позиция Кофи Аннана

Для достижения долгосрочной стабильности и
безопасности в Грузии необходимо рассмотреть
политический вопрос, лежащий в основе конф-
ликта, - будущий статус Абхазии в составе Грузии.

Об этом говорится в докладе Генерального
секретаря ООН Кофи Аннана о положении Абха-
зии в Грузии. Как сообщает официальный ин-
тернет-сайт ООН, доклад Генерального секрета-
ря представляется Совету Безопасности ООН
каждые три месяца и содержит обновленную ин-
формацию о положении в Абхазии, Грузия.

Как подчеркнул Кофи Аннан в представленном
документе, «абхазской стороне следует всерьез
пересмотреть свою негативную позицию по этой
проблеме, и он настоятельно призывает сторо-
ны, особенно абхазскую, начать предметный ди-
алог по главному вопросу, лежащему в основе
конфликта». В докладе сообщается, что Миссия
ООН по наблюдению в Грузии (МООННГ) продол-
жала проводить работу по экономическому со-
трудничеству, возвращению беженцев и внут-
ренне перемещенных лиц, оказывала содей-
ствие разрешению политических вопросов и
вопросов безопасности.

Как отмечается в докладе, события, происхо-
дившие как в Сухуми, так и в Тбилиси, оказыва-
ли негативное влияние на усилия МООННГ по
мирному урегулированию конфликта. Так, 30
сентября абхазская сторона отмечала десятую
годовщину установления контроля над Сухуми -
свой «день независимости». В Тбилиси этот день
был объявлен днем траура по жертвам воору-
женного конфликта 1992-1993 годов.

Сообщается, что грузинская сторона продол-
жает выступать с протестами против организо-
ванной абхазской стороной кампании по получе-
нию российского гражданства; возобновления
морских перевозок по маршруту Сочи-Сухуми в
дополнение к возобновлению железнодорожного
сообщения между Сочи и Сухуми; притока част-
ных, главным образом, российских, инвестиций
и подписания в сентябре абхазской стороной со-
глашения о сотрудничестве с административны-
ми единицами Российской Федерации.

В свою очередь, абхазская сторона продол-
жает выражать беспокойство по поводу воин-
ственной риторики некоторых грузинских поли-
тиков, намекающих на возможность военного
варианта урегулирования конфликта.

Глава ООН сообщает, что военные наблюда-
тели МООННГ продолжали осуществлять ежед-
невное наземное патрулирование в Гальском и
Зугдидском секторах. Патрулирование в Кодор-
ском ущелье было приостановлено после похи-
щения четырех сотрудников МООННГ и пока не
возобновлялось.

Брюс Коннак о ситуации
в зонах конфликтов

США сожалеют об «отсутствии существенно-
го прогресса» в урегулировании грузино-осетин-
ского конфликта и призывают «стороны удвоить
свои усилия для согласования всеобъемлющего и
взаимоприемлемого решения», заявил в своем
выступлении на заседании Постоянного совета
ОБСЕ политический советник Миссии США в ОБСЕ
Брюс Коннак, сообщает Сакинформи.

Коннак также выразил озабоченность США
конфликтом в Абхазии, а также поддержку «воз-
главляемых ООН усилий по достижению всеобъ-
емлющего политического урегулирования это-
го особо трудного конфликта». Он также одоб-
рил «конструктивную работу» Специальной груп-
пы ОБСЕ по полицейским вопросам в конфликт-
ных регионах. Коннак высоко оценил усилия
Миссии ОБСЕ по технической помощи Прави-
тельству Грузии в период подготовки к парламен-
тским выборам.

Грузия и Армения
могут стать

членами НАТО

Американский политолог, бывший советник
Президента США по вопросам национальной бе-
зопасности Збигнев Бжезинский считает, что Гру-
зия и Армения могут стать членами НАТО, сооб-
щает информационное агентство Медиамакс.

Об этом говорится в статье Бжезинского, на-
писанной на основе выступления политолога на
конференции «Стратегические проблемы новой
Центральной и Восточной Европы», организован-
ной Центром стратегических и международных
исследований - CSIS и Центром восточных иссле-
дований - CES.

В статье отмечается, что «сегодня начинается
третья фаза геополитического преобразования
Европы, которая закономерно последовала пос-
ле завершения «холодной войны» и развала Со-
ветского Союза». Первую фазу политолог назы-
вает «Варшавским раундом», и «она была при-
звана ликвидировать наиболее очевидное и зло-
получное наследие «холодной войны» посред-
ством включения Польши, Венгрии и Чешской
Республики в НАТО». Вторая фаза, которую по
аналогии можно назвать «Вильнюсским раун-
дом», стала продолжением данного процесса -
причем на этот раз расширение Альянса совпа-
ло на территориальном уровне с аналогичным
процессом Европейского Союза, заявляет он.
«Предстоящая третья фраза - это «Киевский ра-
унд», и он потребует продвижения в гораздо ме-
нее знакомое пространство, предполагая значи-
тельно большую историческую и социальную
неопределенность, несомненно, это будет более
тяжелый, комплексный и проблематичный про-
цесс», - пишет Збигнев Бжезинский.

«Украинский народ заслуживает собственно-
го места в этой общности, точно такие же планы
- какими бы неправдоподобными они ни выгля-
дели - относятся и к Белоруссии», - отмечается в
статье. «Такие же планы - какими бы ни долгосроч-
ными они ни казались - относятся в конечном
итоге и к Грузии, и к Армении», - заявляет он.

ХРОНИКА СОБЫТИЙ

Члены Совета Национальной безопасности Грузии со-
брались в среду утром на внеочередное совещание. До
его начала Генеральный прокурор Грузии Нугзар Габричид-
зе заявил, что «в случае обострения ситуации к уголов-
ной ответственности будут привлечены все лица, причас-
тные к дестабилизации», сообщает Прайм-Ньюс. Пред-
седатель Департамента разведки Грузии Автандил Иосе-
лиани заявил журналистам: «Если обстановка обострит-
ся, то финал будет очень тяжелым».

* * *
Представители силовых

структур после совещания
членов Совета Национальной
безопасности не оглашают
принятое на нем решение.
Как заявил после совещания
журналистам министр внут-
ренних дел Коба Нарчемаш-
вили, по факту проведения
несанкционированного ми-
тинга уже возбуждено уго-
ловное дело в отношении оп-
позиционных партий и их ли-
деров. По его словам, поли-
ция максимально пытается
поддерживать порядок и в
случае необходимости не ис-
ключено применение силы.

* * *
Министерство обороны Грузии в среду опровергло све-

дения о том, что в связи с митингами оппозиции в Тбили-
си для наведения порядка может быть привлечена армия.
Пресс-секретарь министра обороны Нино Стуруа заяви-
ла Прайм-Ньюс, что «не соответствуют действительности
сообщения о том, что в Тбилиси появились военнослужа-
щие Коджорского батальона быстрого реагирования или
«Коммандос». «Армейские подразделения находятся в
местах постоянной дислокации, - сказала она. - Вооружен-
ные Силы за день до выборов были переведены на казар-
менное положение, сохраняющееся на данный момент».

* * *
Пресс-секретарь Прези-

дента Грузии Каха Имнадзе
заявляет, что действия объе-
диненной грузинской оппози-
ции направлены на узурпа-
цию власти. Как сказал Им-
надзе в среду журналистам
после чрезвычайного заседа-
ния Совета Национальной
безопасности, «призывы оп-
позиции к штурму и сило-
вым действиям - это завуа-

лированная операция для узурпации власти», сообщает
Прайм-Ньюс. По его словам, призывы к штурму Государ-
ственной канцелярии и требования об отставке Эдуарда
Шеварднадзе преследуют одну цель: передачу власти вто-
рому лицу в государстве - действующему председателю
парламента Нино Бурджанадзе.

* * *
На встрече в

среду в Государ-
ственной филар-
монии лидеров оп-
позиции, на кото-
рой присутствова-
ло до трех тысяч
человек, руководи-
тель блока «Саа-
кашвили - Нацио-
нальное движение»
Михаил Саакашви-
ли заявил, что не
снимет требования об отставке Президента Эдуарда Ше-
варднадзе, если власти не признают победу его блока на
парламентских выборах, сообщает Прайм-Ньюс.

* * *
Лидер пропра-

вительственного
блока «За новую
Грузию» Важа
Лордкипанидзе
считает, что оп-
позиционные
партии до огла-
шения оконча-
тельных итогов
парламентских
выборов должны
воздержаться от
конкретных заяв-
лений и призы-
вов к уличным
митингам, сооб-

щает Интер-Пресс. Как отметил Лордкипанидзе, несмот-
ря на нарушения, нынешние выборы являются самыми
демократичными и справедливыми выборами в новей-
шей истории Грузии. По его словам, в новом парламенте
будет широко представлен политический спектр, и в нем
наряду с правительственным блоком будут, по крайней
мере, четыре-пять партий. Как заявил Лордкипанидзе, по-
литический диалог с оппозицией велся до сих пор и будет
вестись и в дальнейшем.

* * *
Лейбористс-

кая партия и ее
сторонники не
присоединятся к
акции протеста,
объявленной оп-
позицией, в част-
ности, «Национа-
листами» и «Бур-
джанадзе-демок-
ратами». В связи
с этим лидер
партии Шалва
Нателашвили
провел пятого но-
ября специальный брифинг, на котором заявил, что в стра-
не не было тотальной фальсификации выборов. Он при-
звал руководителей оппозиционных партий своевремен-
но прекратить акцию протеста, поскольку это может выз-

вать эскалацию обстановки и дестабилизацию в стране.
Нателашвили считает, что лидеры проправительственно-
го блока и оппозиционных партий должны встретиться,
чтобы вместе найти оптимальные пути и методы сотруд-
ничества, сообщает Сакинформи.

* * *
Руководитель Авто-

номной Республики
Аджария Аслан Аба-
шидзе, выступая по
местному телевиде-
нию, призвал граждан
Грузии «проявить высо-
кую ответственность и
сделать все возмож-
ное, чтобы из-за людей
с амбициями не нача-
лось противостояние,
которое обязательно
кончится новой граж-
данской войной». По
его словам, централь-
ные власти «должны
проявить принципи-
альность и твердость -
улица не должна менять власть, толпа не должна решать
то, что решается законом», передает Прайм-Ньюс.

* * *
Связанное с итогами выборов парламента внутрипо-

литическое противостояние несколько смягчилось пятого
ноября, хотя, нужно сказать, что вечером к собравшимся
на площади Свободы в Тбилиси митингующим присоеди-
нилась и группа прибывших из отдельных районов едино-
мышленников. Перед участниками акции выступили не-
которые лидеры оппозиции, подтвердившие, что акция
протеста носит лишь мирный характер и ее цель – не до-
пустить фальсификации итогов выборов. Выступивший
на митинге Саакашвили призвал единомышленников на-
правиться к зданию Центральной избирательной комис-
сии, чтобы еще раз огласить требования, которые пока
еще считают актуальными он и его друзья. Участники
митинга направились к зданию Центральной избиратель-
ной комиссии, где вновь выступил Саакашвили. Затем
участники акции разошлись, сообщает Сакинформи.

* * *
Один из ли-

деров блока
«За новую Гру-
зию» предсе-
датель Социа-
листической
партии Вах-
танг Рчеулиш-
вили обвиня-
ет Михаила
Саакашвили в
убийстве на-
чальника Уго-
ловного ро-
зыска Сам-
горского райо-
на столицы
Гиви Цоцона-

ва. Как заявил Рчеулишвили журналистам, после парла-
ментских выборов Саакашвили на одном из избиратель-
ных участков Самгорского района разбил избирательную
урну и ударил Цоцонава, который впоследствии скончал-
ся в больнице от инфаркта. «Такие люди - фашисты, сади-
сты и убийцы приходят к власти», - цитирует слова лидера
социалистов Прайм-Ньюс.

Вместе с тем

ЗВЕЗДЫ ПРЕДУПРЕЖДАЮТ
Астролог Михаил Цагаре-

ли считает, что лидеры по-
литических партий должны
максимально сдерживать
себя до восьмого декабря.
Как заявил Михаил Цагаре-
ли Прайм-Ньюс, в течение
этого периода политики,
рядовые граждане должны
действовать с большей
дипломатичностью и с
большим миролюбием, так
как второе ноября и после-
дующее время - негативны.
По его словам, увеличива-
ется энергия Марса, про-
должаются взрывы на Сол-
нце, космические солнеч-
ные ветры, что вкупе усили-
вает агрессивность и конф-
ликты в обществе: «К этому
добавляется период Скор-
пиона, во время которого

появляются дополнитель-
ные проблемы».

Михаил Цагарели зая-

вил, что девятого ноября
ожидается затмение Луны,
а 24 ноября - затенение Сол-

нца, что осложняет ситуа-
цию и способствует появле-
нию конфликтов.

- В это время люди долж-
ны максимально проявлять
терпение и интуицию, что-
бы преодолеть космичес-
кие барьеры, - заявил аст-
ролог. - Поэтому лидеры
партий не должны нести об-
ществу агрессивную энер-
гию, так как идущая из кос-
моса напряженная энергия
не должна встретить напря-
женную энергию в матери-
альном мире - это может
вызвать различные эколо-
гические катастрофы, тем
более, что ожидаются изме-
нения погоды, наводнения.

Цагарели заявил, что в
этот период возможности
позиции и оппозиции при-
мерно одинаковы, поэтому
от их взаимоотношений бу-
дет зависеть, кто из них бу-

дет первенствовать. По его
словам, данный период яв-
ляется плохим для Михаи-
ла Саакашвили и Зураба
Жвания.

- У Михаила Саакашвили
понижен иммунитет орга-
низма, ограничена эмоцио-
нальность, и если он не бу-
дет действовать с большей
дипломатичностью и сдер-
жанностью, то успех, кото-
рого он достиг в парламент-
ских выборах, может преоб-
разоваться в конфликт-
ность и агрессию, - заявил
астролог. - В период после
восьмого декабря в резуль-
тате переговоров нормали-
зуются взаимоотношения
между политиками, и все
проблемы будут решаться
сравнительно легко.

Прямая речь

« Старый друг лучше новых двух »
Интервью с кандидатом в депутаты от блока «За новую Грузию» от Чугуретского района Зезвой ГУГУНИШВИЛИ

- Вряд ли сейчас с уве-
ренностью можно сказать,
что будет делать дальше
блок, ведь в нынешней си-
туации, когда, кроме поли-
тических распрей, ничего
больше в стране не проис-
ходит, говорить о планах
было бы не совсем умест-
но. С другой стороны, хочет-
ся отметить, что время ра-
боты парламента прошлого
созыва было очень слож-
ным. Бесконечная перета-
совка политических сил и
создание неимоверного ко-
личество различных фрак-
ций, разрушение парла-
ментского большинства,
конечно, пагубно повлияли
на деятельность парламен-
та. В частности, ушли люди,
попавшие в парламент
именно под эгидой тогдаш-
него «Союза граждан Гру-
зии».

Но, несмотря на все про-
блемы, многое было сдела-

но, например, мы все же
смогли создать парламент-
ский Комитет по здравоох-
ранению и социальным
вопросам, который я воз-
главлял в течение трех лет
и по инициативе которого
было принято множество
полезных законов.

Практически завершена

организация зако-
нодательной базы
для здравоохрани-
тельной системы,
было принято очень
важное решение,
позволяющее выве-
сти ее из рамок за-
кона о предприни-
мательстве.

Сегодня же неко-
торые партии заяв-
ляют, что с будуще-
го года начнут выда-
вать пенсии насе-
лению, исходя из
заслуг или заработ-
ной платы. Но ведь

это все уже есть в законо-
дательной системе страны
и ничего нового они по боль-
шому счету не предлагают.
В частности, мы добились
принятия закона о необхо-
димости постоянного повы-
шения квалификации на-
ших врачей, ибо это про-
фессия высокого риска. Я,

конечно, далек от мысли, что
сертификация и лицензи-
рование прошли на долж-
ном уровне, но однако око-
ло девяти тысяч врачей,
имеющих дипломы о выс-
шем образовании, были
признаны негодными для
дальнейшего продолжения
своей профессиональной
деятельности в сфере здра-
воохранения.

Многое мы, конечно, не
успели сделать: например,
не было завершено приня-
тие закона о благотвори-
тельности и о спонсорстве,
о том, чтобы спонсорские
вливания не облагались на-
логом. Это также принятие
Трудового кодекса, где будут
четко определены обяза-
тельства нанимателя.

В ближайшее время
вступит в действие про-
грамма по борьбе с бедно-
стью, которая успешно про-
шла доскональную апроба-

цию в Международном ва-
лютном фонде. В ходе дей-
ствия этой программы Все-
мирным банком будут выде-
ляться довольно крупные
суммы на погашение долга
по зарплатам и пенсиям и
на оплату электроэнергии и
газа. Не за горами завер-
шение проекта по строи-
тельству нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан.

Некоторые группы поли-
тиков, оппонируя мне, гро-
могласно заявляют, что
именно они смогут трудоус-
троить население. Возника-
ет логичный вопрос: что им
мешает сделать это сей-
час? Другие бесконечно ука-
зывают на «негодность» На-
логового кодекса, который
был принят при их же непос-
редственном участии. И как
тогда при наличии такого
плохого Кодекса многие гру-
зинские компании успешно
развиваются. Я могу согла-

ситься с тем, что прави-
тельство было не слишком
расторопным для того, что-
бы сохранить наши приори-
теты, но оппозиционные
партии вместо помощи все
время мешали нам следо-
вать им.

Сейчас многие члены
парламента заявляют, что
правительство виновато во
всех невзгодах нашей стра-
ны. И опять возникает воп-
рос: а что, они разве не есть
составная часть этого пра-
вительства, разве на них не
лежит ответственность?

И есть большая разница
между тем политическим
блоком, к которому принад-
лежу я, и оппозиционными
блоками. Мы боремся с
проблемами нашей стра-
ны, а они - только радуются
этому и никакой помощи не
оказывают.

Гуга КАЗАРЯН



 

 

Н о в о с т и
Экономика

«  ПАМЯТКА  » ОТ МИССИИ МВФ
Миссия МВФ отметила

как положительный фактор
высокий экономический
рост по состоянию на сен-
тябрь 2003 года, вызванный
строительством нефтепро-
вода Баку-Тбилиси-Джей-
хан, в целом строительным
«бумом», а также оживлени-
ем ряда секторов экономи-
ки Грузии.

Об этом говорится в
официальном пресс-рели-
зе миссии Международно-
го валютного фонда под ру-
ководством Паоло Нейхау-
са, заместителя директора
Второго европейского де-
партамента этой междуна-
родной организации. Изве-
стно, что она в конце про-
шлого года в течение неде-

ли знакомилась в Грузии с
процессом подготовки бюд-
жета-2004 и рассматривала

планы подготовки
структурных реформ.
Миссия также, гово-
рится в пресс-релизе,
рассмотрела измене-
ния, происшедшие в
экономике Грузии в
последнее время, а
также обсудила совме-
стно с Правитель-
ством страны перспек-
тивы ее развития в ос-
тавшееся до конца года
время.

В то же время отме-
чается, что «миссия
выразила свою трево-
гу в связи с тем, что
индикаторные фис-

кальные показатели за сен-
тябрь 2003 года, согласован-
ные летом, не были выпол-

нены». В частности, уровень
мобилизации налоговых
поступлений ниже, чем про-
гнозировалось.

Одновременно миссия с
удовлетворением отмети-
ла, что «правительство на-
чало процесс либерализа-
ции и упрощения торгового
режима». Положительной
оценки заслужил и продол-
жающийся аудит деятель-
ности Грузинской железной
дороги, Потийского морско-
го порта и Маднеульского
горнообогатительного ком-
бината. Миссия предложи-
ла правительству последо-
вательно придерживаться
одобренной донорами стра-
тегии реформы сектора
энергетики. Был полностью

поддержан и менеджмент
компаний, нанятых прави-
тельством для внедрения в
секторе современного меж-
дународного опыта, в част-
ности, в сфере сбора або-
нентной платы за потребля-
емую электроэнергию.

В пресс-релизе также
отмечается, «что миссия
посоветовала правитель-
ству срочно осуществить
ряд мер для создания
прочных основ для перего-
воров, которые состоятся
в начале 2004 года по воп-
росам, связанным с новой
программой». Так, предла-
гается внести на рассмот-
рение парламента законо-
проект о бюджете 2004
года, который будет нахо-

диться в соответствии «с
сильной программой». Не-
обходимо приложить все
усилия в целях не допус-
тить отклонений от индика-
торных макроэкономичес-
ких показателей за де-
кабрь 2003 года. Должен
быть продолжен процесс
аудита находящихся в соб-
ственности государства
предприятий. И, наконец,
следует завершить фор-
мирование стратегии ши-
рокой реформы публич-
ной службы. Это так же
важно, как и антикоррупци-
онные мероприятия и ли-
берализация торговли, го-
ворится в пресс-релизе.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

Акт ACTS Georgia
Благотворительность

ACTS Georgia – филиал американской неправитель-
ственной международной гуманитарной организации
ACTS International удостоен международного приза
Quality Crown («Корона качества») в категории «Золото».
Его вручение пройдет в Лондоне первого декабря в кон-
ференц-зале Hotel Thistle Tower. В торжественной цере-
монии награждения в Золотой, Платиновой и Бриллиан-
товой категориях примут участие предприниматели и
представители деловых кругов многих стран мира, дип-
ломатического корпуса, специалисты в области каче-
ства, экономисты, деятели искусства, академики.

Грузинский филиал получил свою «прописку» в Тби-
лиси еще в 1992 году. Со дня его основания был прове-
ден огромный объем работы по оказанию населению
нашей страны гуманитарной помощи. Об этом расска-
зывает президент ACTS Georgia Георгий ЦИЛОСАНИ.

Досье «СГ»: Георгий Цило-
сани окончил лечебный фа-
культет Тбилисского меди-
цинского института. Вот
уже четверть века он – ве-
дущий специалист в Инсти-
туте хирургии, участник
многих международных фо-

румов по вопросам нео-
тложной медицины в США,
Великобритании, Норве-
гии, России. Член Нью-Йор-
кской Академии наук, дей-
ствительный член ассоциа-
ций медиков штатов Кали-
форния и Миссури, прошел

интенсивный курс Между-
народной гуманитарной по-
мощи, получил специаль-
ный диплом в Женеве.

- В тесном контакте с Ми-
нистерством труда, здра-
воохранения и социальной
защиты и Ассоциацией
врачей Грузии мы работа-
ем над реализацией ряда
интересных программ: ока-
зание помощи медикамен-
тами, медицинскими при-
надлежностями, одеждой,
продуктами. Так, успешно
была выполнена «Програм-
ма питания матери и ре-
бенка» американского
Агентства международного
развития (USAID). Через
медицинские поликлиники
кормящим матерям, мла-
денцам и малолетним де-
тям были розданы тысячи
тонн продуктов.

По специально разра-
ботанной программе груп-
па наших врачей и медсе-
стер посетила детские ла-
геря для диабетиков Хико-
ри Хилс в городе Колум-
бия, штат Миссури, США,
где под руководством про-
фессора Рона Джеймса
прошла соответствующий
тренинг. Кстати, Колум-
бия и Кутаиси – города-
побратимы.

По нашей просьбе в Гру-
зии побывал заведующий
кафедрой Института глаз-
ных заболеваний штата
Миссури профессор Джон
Кауден. Он провел в Тбили-
си показательные опера-
ции, прочел лекции. Вмес-
те с грузинскими офталь-
мологами были сделаны
операции по пересадке ро-
говицы.

Сейчас одна из главных
проблем в нашей стране–
борьба с бедностью. Раз-
работана обширная про-
грамма оперативной помо-
щи населению Мцхета-
Мтианетского региона.
Обслуживание горного ре-
гиона – трудоемкая рабо-
та. Поэтому мы заранее
составили списки нужда-
ющихся, особенно в меди-
каментах. Наши сотрудни-
ки строго контролируют

доставку гуманитарных
грузов по назначению.
Хочу подчеркнуть, что со
дня функционирования
грузинского филиала было
распределено около 1,5
тысячи наименований гу-
манитарных медикамен-
тов, а также различного
медицинского оборудова-

ния во все регионы Гру-
зии...

В 2004 году, отметил Ге-
оргий Цилосани, в Детрой-
те Грузия будет официаль-
но принята в международ-
ную организацию Lion’s Club
(«Клуб львов»), которая
оказывает гуманитарную
помощь детям с умствен-
ными отклонениями, боль-
ным диабетом и другими
патологиями. Это, в первую
очередь, детские дома-ин-

тернаты, дома младенцев,
сирот.

Сегодня ACTS Georgia
имеет свои филиалы в Ку-
таиси, Рустави, Зугдиди,
Ланчхути, Кобулети и дру-
гих городах.

Мурад АЛАСАНИЯ
Фото автора

Профессия

Н ашему  полку  прибыло

Вот уже второй год в сто-
лице Армении функциониру-
ет Кавказский институт СМИ,
представляющий собой
центр постдипломного обра-
зования журналистов.

По словам ее директора
Викена Четеряна, цель этого
проекта - содействие разви-
тию масс-медиа на террито-
рии Кавказа, достижение вы-
сокого профессионального
уровня, мировых стандартов.

Сам институт находится в
Ереване, что обусловлено
тем, что там не так много ву-
зов, при которых действуют
факультеты журналистики,
как, скажем, в Тбилиси. Кав-
казский институт СМИ (КИС-
МИ) проводит ежегодный на-
бор журналистов из Грузии,
Армении и Азербайджана.
Однако в нем обучаются не-
мало студентов и из других
стран, стремящихся не толь-
ко повысить свою квалифика-
цию, но и ознакомиться с Кав-
казским регионом. В нынеш-

нем году в институ-
те обучаются двад-
цать человек. Трое из
Грузии, включая
Цхинвальский реги-
он и Абхазию, по од-
ному из Чечни, Мол-
давии, Кыргызстана.

Все остальные – граждане Ар-
мении. Четерян выразил на-
дежду, что в будущем в ин-
ституте будет больше сту-
дентов из-за границы - ведь
им предоставляется возмож-
ность выехать за пределы
своей страны, ознакомиться с
традициями и обычаями Кав-
каза, не говоря уже о приоб-
ретении колоссального жур-
налистского опыта.

Обучение в КИСМИ длит-
ся всего год, и, как говорит ее
директор, этого, естествен-
но, недостаточно для того,
чтоб охватить все аспекты,
все направления журналис-
тики. И все-таки это в опре-
деленной мере способствует
профессиональному станов-
лению журналиста.

Ежегодные курсы Кавказс-
кого института рассчитаны на
только что закончивших вузы
и начинающих журналистов.
Один курс делится здесь на
основную программу обуче-
ния (МТР) и специальную (STP).

Базовый учебный курс го-
товит студентов к теорети-
ческой и практической журна-
листике. Занятия проводятся
ежедневно и совмещаются с
работой по специальности. С
начала этого учебного года
пока меньшая часть студен-
тов работает параллельно с
учебой. В базовый курс вхо-
дят лекции и семинары по та-
ким предметам, как методы
ведения репортажа и подго-
товки аналитических матери-
алов, стиль и жанры журнали-
стики, основы экономики и
политологии... Студентов обу-
чают работе над новостными
блоками. В основном лекции
читают на русском языке. Но
параллельно с изучением
русского ведется углублен-
ное изучение английского и
плюс армянского языков.

Сам учебный год делится
на три семестра: первый – с
первого октября и до Рожде-
ства, второй – с десятого ян-
варя до Пасхи и третий – от
Пасхи и до конца июня. В кон-
це каждого семестра студен-
ты сдают экзамены по базо-
вым предметам. Работы сту-
дентов публикуются на веб-
сайте КИСМИ.

Что касается спецкурсов,
то они по большей части рас-

считаны на начинающих жур-
налистов, имеющих опреде-
ленный опыт работы, которые
хотят повысить квалифика-
цию, изучить современные
методы работы. В Кавказском
институте читаются такие
спецкурсы, как использова-
ние современных технологий
в СМИ, школа заместителей
главного редактора, изуче-
ние журналистики в режиме
on-line, дизайн периодичес-
ких изданий, фотожурналис-
тика, польза создания обра-
зов в СМИ. Для расширения
знаний журналистов о совре-
менных проблемах региона
организуются круглые столы,
конференции, научные про-
екты, которые способствуют
углублению понимания поли-
тического, социального и эко-
логического развития Кавказ-
ских стран и их роли на меж-
дународной арене.

При КИСМИ также функци-
онирует летняя школа, ориен-
тированная на иностранных
студентов, журналистов и ис-
следователей, желающих оз-
накомиться с регионом.

Международные связи ин-
ститута практикуются и в на-
учных работах. К научно-ис-
следовательским проектам
КИСМИ привлекаются как

местные, так и зарубежные
специалисты в области кавка-
зоведения. Цель института –
стать одним из центров науч-
ной жизни на Кавказе. Поэто-
му здесь часто проводятся
конференции и научные чте-
ния с участием ученых, поли-
тиков и журналистов. Кроме
того, издаются учебные посо-
бия и научные работы. Кста-
ти, по словам Четеряна, они
работают над созданием
учебных пособий по журнали-
стике на английском и рус-
ском языках.

КИСМИ сотрудничает на
региональном уровне с Грузи-
ей, Азербайджаном, способ-
ствует ведению диалога с раз-
личными регионами Кавказа.

Институт одновременно
дает возможность учиться,
заниматься научной работой.
Финансовую поддержку про-
екту оказывает Швейцарское
агентство сотрудничества и
развития (SDC) и женевская
организация CIMERA, которая
ведет активную работу на
Кавказе, в Центральной Азии,
на Балканах, так же, как и в са-
мой Швейцарии.

Желающие поступить в
Кавказский институт СМИ
обязаны иметь диплом, сво-
бодно владеть русском язы-

ком, обладать организаторс-
кими навыками... Кандидаты,
избранные комиссией КИС-
МИ, «берутся» на трехмесяч-
ный испытательный срок, а
затем уже - на учебу.

В институте есть своя биб-
лиотека специальной литера-
туры с электронным катало-
гом, богатый архив газет, жур-
налов и тематических выре-
зок из прессы, а также со-
ставленный сотрудниками
Кавказского института ком-
пьютерный архив. Но, как ска-
зал Викен Четерян, этот про-
ект несет пока что экспери-
ментальный характер.

В прошлом году в инсти-
туте обучалось 13 студентов
от Армении, один из Чечни и
двое из Молдавии. В течение
прошлого года они принима-
ли участие в различных кон-
ференциях, в командной ра-
боте КИСМИ, ездили в Гюмри
и Нагорный Карабах, писали
статьи на различные темы,
выпустили первую студен-
ческую газету. Дипломы сту-
денты института получили 16
июля 2003 года.

Многие из них устроились
на работу в своих странах. А
новый учебный год начался
первого октября 2003 года.

Лиза ТОНАКАНЯН

Презентация

Лучи «Схиви»
В Доме журналиста состо-

ялась презентация газеты
«Схиви» «Луч». Если учесть,
что основатель и главный ре-
дактор издания Тамаз Бибилу-
ри является президентом
первой неправительствен-
ной творческой организации
в нашей стране – Союза жур-
налистов Грузии «Схиви», то от
нее читатель вправе ожидать
неординарных материалов,
отражающих жизнь нашего
общества во всем ее много-
образии.

Эту мысль подтвердил на
презентации и сам Тамаз Би-
билури, ознакомивший со-
бравшихся с концепцией сво-
его издания.

- «Схиви» - независимая га-
зета неправительственных
общественных и коммерчес-
ких организаций и деловых
людей, - говорит он. – Редак-
ционная коллегия путем выхо-
да Грузии из кризиса считает

восстановление грузинских
традиций, использование по-
тенциала неправительствен-
ных организаций и возрожде-
ние экономики. Газета намере-
на знакомить читателей с де-
ятельностью НПО – проектами,

проблемами, опытом, расска-
зывать о зарубежных неправи-
тельственных организациях,
фирмах, компаниях, отдель-
ных предпринимателях. Изда-
ние будет отображать и под-
держивать развитие бизнеса
в Грузии, использование наци-
онального богатства страны,
ресурсов, охрану окружаю-
щей среды, международные
экономические взаимоотно-
шения, пуск новых мощностей,
рыночные отношения, инвес-
тиции, кредитную и финансо-
вую политику, развитие мало-
го бизнеса, охрану прав потре-
бителей, рекламирование
отечественной продукции...

«Схиви» будет работать

на принципах демократии и
плюрализма, стремиться
внести свой вклад в форми-
рование правового граж-
данского общества в Грузии,
станет защитником непра-
вительственных обще-
ственных и коммерческих
организаций, их интересов
и прав человека. Опреде-
ленное место будет отво-
диться процессу развития и
формирования националь-
ного самосознания населе-
ния страны, пропаганде ис-
торического опыта ведения
хозяйства и его внедрения
в современных условиях.

Газета выходит на 16 стра-
ницах. Ее объем и периодич-

ность будут зависеть от по-
требностей и поддержки чи-
тателей.

В первом номере газеты
много интересных матери-
алов о сегодняшнем дне,
далеком и недалеком про-
шлом Грузии. Она иллюстри-
рована документальными
снимками самого главного
редактора. Заканчивается
номер обращением к парла-
ментам, журналистским и
другим международным
организациям на английс-
ком языке с призывом о со-
трудничестве и взаимной
поддержке.

Амиран МУРАДЕЛИ

Цхинвали предлагает
перенести переговоры

Сепаратистские власти Цхинвальского региона в
среду предложили перенести из Тбилиси в Цхинва-
ли намеченное на третью декаду ноября заседание
Смешанной контрольной комиссии по урегулирова-
нию последствий грузино-осетинского вооруженно-
го конфликта 1989-1992 годов, сообщает Прайм-Ньюс.

Их официальный представитель заявил, что
«если грузинская сторона не готова принять раунд
переговоров, это может сделать Цхинвали». Это
предложение доведено до других сопредседателей
СКК - от Москвы, Тбилиси и Владикавказа.

США профинансируют
строительство КПП на границе

Строительство нового контрольно-пропускного
пункта «Красный мост» на грузино-азербайджанской
границе планируется начать в ноябре при финансо-
вой поддержке США.

Об этом сообщили Прайм-Ньюс в Государствен-
ном департаменте по охране Государственной гра-
ницы Грузии. КПП будет отвечать самым современ-
ным требованиям. В марте нынешнего года при фи-
нансировании американской стороны на грузино-
азербайджанской границе открылась застава, не
имеющая аналогов в Закавказье, она расположена
на территории в шесть гектаров и рассчитана на 60
пограничников.

IFC выделяет проекту
Баку-Тбилиси-Джейхан четверть

миллиардов долларов

Международная финансовая корпорация IFC вы-
деляет на осуществление проекта Баку-Тбилиси-
Джейхан 250 миллионов долларов.

Это решение было принято четвертого ноября в
Вашингтоне на заседании Совета директоров кор-
порации IFC. Согласно принятому решению, корпо-
рация осуществит инвестирование в размере 125
миллионов долларов США, остальные 125 корпора-
цией будет выделено в виде кредита.

«Технопромэкспорт»
и ИнгуриГЭС подписали

контракт

Внешнеторговое объединение «Технопромэкс-
порт» и Открытое акционерное общество «Ингури-
ГЭС» подписали в Москве двухгодичный контракт на
реабилитацию тела плотины ГЭС на реке Ингури.

Как передает Прайм-Ньюс, председатель ВО
«Технопромэкспорт» Сергей Моложавый сообщил
журналистам, что стоимость контракта составит
18 миллионов долларов. Он отметил, что это пер-
вый контракт предприятия с Грузией. По его сло-
вам, выбор Правительством Грузии в качестве ге-
нерального подрядчика именно «Технопромэкс-
порта» обусловлен тем, что это одно из немногих
предприятий, полностью владеющих технология-
ми строительства энергетических объектов быв-
шего Союза. ВО «Технопромэкспорт» основано в
1955 году, с тех пор в 50 странах Европы, Азии,
Африки и Латинской Америки им было сооруже-
но 400 энергетических объектов, в том числе теп-
ловые, гидро- и дизельные электростанции, ли-
нии электропередачи и подстанции. Суммарная
мощность введенных в эксплуатацию энергообъ-
ектов превышает 85 миллионов киловатт, а общая
протяженность сооруженных линий электропере-
дачи составляет более 30 тысяч километров.

Объем иностранной
валюты вырос

Объем иностранной валюты в банковской систе-
ме Грузии по состоянию на первое октября 2003 года
вырос на 85.889 тысяч лари, на 138.206 тысяч лари уве-
личились и объемы чистых домашних активов, сооб-
щает Интер-Пресс.

По информации Управления макроэкономичес-
ких исследований и монетарной политики Нацио-
нального банка Грузии, на 27.071 тысячи лари увели-
чилась чистая задолженность правительства и на
181.789 тысяч лари – задолженность остальной час-
ти экономики. Находящийся вне банковской систе-
мы объем денежной наличности вырос на 56.003
тысячи лари.

Объем чистой прибыли банков
увеличился

По информации Управления банковского контро-
ля и регулирования Национального банка Грузии,

по состоянию на первое октября 2003 года объем
акционерного капитала коммерческих банков Грузии
вырос – 42.958.866  лари, сообщает Интер-Пресс.
Остаток обычных акций к первому октября увели-
чился на 46.936 лари. Наряду с этим объем чистой
прибыли увеличился на 36.201.292 лари.

Наблюдается рост безработицы 

Количество людей, занятых поиском работы в сен-
тябре по сравнению с предыдущим месяцем вырос-
ло на 0,8 процента и составило 48,6 тысячи человек.
47 процентов ищущих работу - женщины, сообщает
Интер-Пресс.

За тот же период количество зарегистрирован-
ных безработных выросло на 0,7 процента и соста-
вило 45,8 тысячи человек. В общем количестве ищу-
щих работу граждан доля безработных составляет
94,3 процента. Равные доли среди безработных со-
ставляют граждане  с высшим и средним образо-
ванием. Согласно информации Государственного
департамента статистики, посредством служб за-
нятости к первому октября 2003 года получили ра-
боту 620 граждан, из которых 25 процентов - женщи-
ны. Большая часть получивших работу граждан за-
няты на строительстве, в промышленности, в сфе-
ре образования и здравоохранения.



 

 

Образование

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОПРЕДЕЛЯЕТ СПРОС
В номере «СГ» от 25 сентября 20ОЗ года была опубли-

кована беседа с двумя из четырех деканов факультетов
экономического профиля Тбилисского государственно-
го университета имени Иванэ Джавахишили. Продолжая
тему, предлагаем беседу с деканами факультета коммер-
ции и маркетинга университета Додо АДЕИШВИЛИ и
международного бизнеса - Гиоргием БАБУНАШВИЛИ.

- Отвечает ли нынешняя
система экономического
образования требованиям
времени?

Д.А.: Необходимая гармо-
ния отношений, паритет в
этой системе отсутствуют.
И дело в большей степени не
в том, что в стране не блоки-
рованы проявления кризи-
са. Пока нет объективных
условий для задействова-
ния всех вертикалей хозяй-
ственных образований в
связи с дефицитом активно-
го администрирования.
Возьмем наш факультет.
Мы готовим специалистов
по товарной экспертизе,
сертификации, коммерции
туризма, экономике торгов-
ли и маркетингу. Однако си-
стема хозяйственных отно-
шений не готова в полной
мере использовать этих спе-
циалистов. Не потому, что в
них отсутствует потреб-
ность - к этому не подготов-
лен сам рынок. Проявления
товарной экспертизы - как
инструмента регулирования
общественных отношений
даже на государственном
уровне между производ-
ством-торговлей-потреби-
телями - весьма слабы. От-
сюда на наших продуктовых
и промышленных рынках за-
силье некачественной про-
дукции, серьезные наруше-
ния потребительских прав.

Или возьмем другую от-
расль – туризм, способную
весьма оперативно внести
определенный перелом в
экономику и подтолкнуть
развитие ряда смежных от-
раслей с высокой емкостью
трудовых ресурсов. Пока
что, к сожалению, отноше-
ния и в ней далеки от опти-
мальных. И не потому, что
Грузия сразу и вдруг потеря-
ла свою туристическую
привлекательность. Просто
нет гарантий безопасности,
в том числе и региональ-
ной. Между тем кадры это-
го профиля нашей вузовс-
кой наукой выпускаются -
причем весьма квалифи-
цированные. Вот только
точку приложения сил в
связи с неудовлетворитель-
ным администрированием
им в большинстве случаев
приходится искать за пре-
делами страны.

Г.Б.: У нас к этому вопро-
су несколько иное отноше-
ние, так как факультет меж-
дународного бизнеса - учеб-
ная единица, действующая
на хозрасчете в структуре
университета. Поэтому сам
факт его функционирова-
ния - логичное выражение
рыночных отношений: пред-
ложение определяет спрос.
В прошлом году на нашем
факультете открылись но-
вые специальности: две в
бакалавриате (экология и
экономика природопользо-
вания; гостиничный и тури-

стский  бизнес) и одна в ма-
гистратуре (администриро-
вание бизнеса). Другое
дело, что наши специалис-
ты ориентируются большей
частью на зарубежный ры-
нок труда. Параллельно
шлифовались и стали бо-
лее совершенными учеб-
ные планы и программы
этих специальностей, вне-
дрены новые формы учебы.
Однако, как представляет-
ся, по большому счету сис-
тема экономического обра-
зования более приблизи-
лась к решению определя-
ющих стратегических за-
дач, нежели к этому готовы
сами действующие хозяй-
ственные отношения.

- Насколько показатель-
ным был прошедший учеб-
ный год?

Д.А.: До 2002 года на на-
шем факультете работали
три кафедры: экономики
товарооборота и маркетин-
га; товароведения про-
мышленных товаров, ком-
мерции и сертификации;
товароведения продоволь-
ственных товаров, коммер-
ции и сертификации. По
просьбе Научного совета и
при активной поддержке
ректората сформирована
новая кафедра маркетинга,
укомплектованная специ-
альной группой преподава-
телей трех экономических
факультетов. Созданный на
факультете компьютерный
класс обеспечивает совре-
менный уровень преподава-
ния. Обучение студентов по
принципу компьютерных
экономических моделей
сделало этот процесс более
конкретным и позволило
вместе с тем обеспечить
улучшение проведения
практической профессио-
нальной деятельности.

Кроме того, в прошлом
году был создан Совет по
защите диссертаций на фа-
культете. Нашим аспиран-
там, соискателям и науч-
ным сотрудникам была пре-
доставлена возможность
повышать квалификацию
прямо на месте. Словом,
благодаря совместному
приложению сил ректората
и факультета у нас проведе-
на основательная реоргани-
зация и фактически сфор-
мирован новый факультет,
отвечающий по всем стать-
ям современным требова-
ниям рыночной экономики
и образования.

Позволю себе также вы-
делить отдельным вопро-
сом проблемы учебы в ма-
гистратуре. В этом плане
мы добились определенных
успехов. Почти все магист-
ратурные темы разрабаты-
ваются на примерах конк-
ретных организаций,
фирм... Все они рассыла-
ются соответствующим
организациям. На публич-

ных защитах у нас, как пра-
вило, присутствуют не толь-
ко рецензенты, но и пред-
ставители фирм, которые в
большинстве случаев заби-
рают к себе выпускников.

В прошлом году в магис-
тратуре введены три новые
специальности: экспертиза
нефтепродуктов и бизнес
(совместно с химическим
факультетом), товарная эк-
спертиза в таможенной
службе и экономика и орга-
низация массового пита-
ния. Эти специальности по
своему содержанию в пол-
ной мере отвечают сегод-
няшним требованиям. Ос-
тается добавить, что в про-
шлом году на нашем фа-
культете было проведено
множество мероприятий
для повышения научного
уровня преподавания и ро-
ста заинтересованности
студентов в учебном про-
цессе.

Г.Б.: Новации не обошли
в прошлом году и наш фа-
культет. Было открыто  обу-
чение по нескольким новым
специальностям: двум в ба-
калавриате (экология и эко-
номика природопользова-
ния; гостиничный и турист-
ский бизнес) и одной в ма-
гистратуре (администриро-
вание бизнеса). Параллель-
но были предприняты меры
по совершенствованию
учебных планов и про-
грамм, внедрению новых
форм обучения.

В прошлом году впервые
в Грузии на нашем факуль-
тете международного биз-
неса был применен метод
дистанционного обучения с
использованием современ-
ных информационных тех-
нологий. В соответствии с
приказом ректора в виде
эксперимента был объяв-
лен прием в группу по обу-
чению дистанционным ме-
тодом по четырем основ-
ным специальностям: меж-
дународный бизнес; право
бизнеса; финансово-бан-
ковский, страховой бизнес
и право; гостиничный и ту-
ристский бизнес.

Для внедрения дистан-
ционного обучения кафед-
ры нашего факультета под-
готовили соответствующие
материалы (программы,
учебники, тесты промежу-
точной проверки знаний,
методические указания...),
которые были переданы

центру по дистанционному
обучению. Этим подразде-
лением материалы дово-
дятся до слушателей, при
этом используются различ-
ные средства передачи ин-
формации (Интернет,
факс, компакт-диски, аудио
- и видеокассеты, телефон,
почта). Для профессорско-
преподавательского соста-
ва, включенного в систему
обучения, проводились
специальные консультации,
им были даны конкретные
задания по подготовке соот-
ветствующих электронных
материалов по преподавае-
мым дисциплинам. Работа
в этом направлении продол-
жается.

Примечательно и то, что
в прошлом году факультет-
ский сервер был загружен
оригинальной версией дей-
ствующих в Грузии законо-
дательных актов и междуна-
родных договоров. В общей
сложности это более 17000
нормативных документов,
которые автоматически об-
новляются - параллельно с
вносимыми изменениями
в законодательство. Все
они доступны студентам и
преподавателям.

Одним словом, в исто-
рии факультета минувший
год оставил глубокий след,
став основополагающим
для приближения нашей
системы образования к со-
временным, прогрессив-
ным формам.

- Каковы планы на ны-
нешний год, каков новый
поток студентов?

Д.А.: Важнейшим явля-
ется приближение системы
образования к практичес-
ким потребностям обще-
ства. В этом отношении
специалисты, которых вы-
пускает наш факультет, в
полной мере отвечают се-
годняшним общественным
запросам. Это в первую
очередь забота о защите
интересов и прав потреби-
телей, которыми в опреде-
ленной степени являемся
мы все. Стало быть, это оп-
ределяющая задача и для
всех структур власти. Тем
более, если учитывать ре-
альное положение вещей,
сложившееся на потреби-
тельском рынке Грузии в
результате затяжных кри-
зисных явлений. Но путь со-
вершенствования внутри-
системных учебных процес-

сов и оснащение вуза со-
временной материально-
технической базой – всего
лишь одна сторона решения
этих важнейших проблем.

Другая заключается в ос-
мыслении международного
опыта и разработке его
ключевых и определяющих
пластов. Именно в этом
смысле трудно переоценить
пользу от международного
вузовского сотрудничества
и контактов. В прошлом
году, благодаря активной
работе ректората и факуль-
тетов, были восстановлены
традиционные взаимоотно-
шения с рядом вузов Рос-
сии, Украины, Армении и
Азербайджана.

Налаживаются контакты
с высшими учебными заве-
дениями ряда европейских
стран и Америки. Интересы
дела подсказывают необхо-
димость углубления этих
отношений и сбора по кру-
пицам положительного опы-
та, прогрессивных форм
работы, которые могут дать
добрые всходы и на нашей
почве.

Естественно, в своей ра-
боте в нынешнем учебном
году мы не оставим без вни-
мания и приоритетные от-
расли национального хозяй-
ства. Одна из них - туризм,
который является про-
фильным для нашего фа-
культета. В нынешнем году
в ТГУ уже в четвертый раз
проводилась научная кон-
ференция студентов и мо-
лодых ученых «Туризм и бу-
дущее Грузии». Она стала
традиционной благодаря
решению Научного совета
нашего факультета и под-
держке ректората. Матери-
алы этих конференций из-
даются ежегодно отдельной
брошюрой. Полагаю, что и
в новом учебном году наши
студенты и молодые ученые
выскажут свои соображе-
ния в связи с этой актуаль-
ной темой на своей тради-
ционной научной конфе-
ренции, которая состоится
весной будущего года.

Что касается новых сту-
дентов - каждое поколение
имеет свои особенности и
свои привлекательные сто-
роны. Не составляют ис-
ключения и наши «ново-
бранцы». Главное заключа-
ется в том, чтобы их понять
и предоставить возмож-
ность для полного самовы-

Н о в о с т и
ражения  в процессе обуче-
ния и активного формиро-
вания гражданских качеств.
Я не отношусь к той катего-
рии людей, которые утвер-
ждают, что наше поколение
было лучше. Просто каждое
из поколений является про-
дуктом своего времени.

Г.Б.: Планы самые обшир-
ные, и один из них заключа-
ется в выявлении наиболее
одаренных студентов и уг-
лублении соответствующей
работы с ними. Это, по
сути, дело чрезвычайной
важности, имеющее к тому
же непосредственное отно-
шение к формированию
уровня общественной ком-
петенции, которая несколь-
ко снизилась в последнее
время из-за ряда негатив-
ных явлений. В прошлом
году на базовой кафедре
факультета (международ-
ный бизнес и экономика
внешней торговли) канди-
датские диссертации подго-
товили и защитили два со-
искателя. В настоящее вре-
мя у факультета имеются
докторант, несколько аспи-
рантов и четыре соискате-
ля научной степени.

Вместе с тем наш фа-
культет отличает особая ак-
тивность в общей универ-
ситетской деятельности. В
прошлом году перед пер-
вым корпусом ТГУ прошла
церемония перезахороне-
ния праха одного из основа-
телей Тбилисского универ-
ситета, крупного ученого и
общественного деятеля,
первого Государственного
контролера независимой
Грузии профессора Филипэ
Гогичаишвили.

Нынешний учебный год
примечателен для нас тем,
что продолжается внедре-
ние на факультете дистан-
ционной формы обучения
по всем основным специ-
альностям. С целью получе-
ния ученой степени отдает-
ся приоритет важнейшим
направлениям и актуаль-
ным проблемам. Предпола-
гается подготовка соответ-
ствующих учебников, посо-
бий и лекционных курсов по
профильным предметам
факультета и многое другое.

Содержательная и пол-
нокровная жизнь, которой
живет наш факультет, явля-
ется продолжением единой
общеуниверситетской по-
литики, ставшей возмож-
ной в процессе активного
реформирования в стране
экономики и общественных
отношений.

Теперь относительно но-
вого пополнения нашего
студенческого коллектива.
Это сложный и многосту-
пенчатый процесс не толь-
ко взаимного привыкания,
но и нахождения общего
языка между преподавате-
лями и обучающимися. С
моей точки зрения, отвечая
полностью за то, какие сту-
денты к нам пришли, про-
блем в этом плане, за ред-
ким исключением, у нас не
должно быть.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

К р и ми н а л

« БЕЛАЯ СМЕРТЬ » НА « ЧЕРНОМ » РЫНКЕ
Одной из наиболее ост-

рых проблем стало в после-
дние годы распространение
наркомании, создающей
реальную угрозу всему об-
ществу. Беззастенчиво на-
живаясь на здоровье и жиз-
ни своих сограждан, торгов-
цы «белой смертью» ради
своих сверхприбылей идут
на любые ухищрения. Наи-
более притягательным для
них является столичный
«черный» рынок - ведь имен-
но в Тбилиси крутится основ-
ная масса денег и есть наи-
более высокий спрос на нар-
котики. Поэтому одной из
важнейших задач соответ-
ствующих служб полиции
является проведение пре-
вентивных мероприятий
для перекрытия каналов по-
ступления наркотиков в сто-
лицу.

Одна из подобных опера-
ций была проведена на днях
на основе оперативной ин-
формации, собранной со-
трудниками службы по борь-
бе с наркоманией и нарко-
бизнесом ГУВД Тбилиси.
Для ее реализации была со-
здана оперативная группа
под руководством начальни-
ка службы полковника поли-
ции Вахтанга Элгандашви-
ли, в состав которой вошли
заместитель начальника от-

дела Национального бюро по
борьбе с наркоманией и
наркобизнесом МВД полков-
ник полиции Важа Шаишме-
лашвили, начальники отде-
лов соответствующей служ-
бы ГУВД вице-полковник Зу-
раб Чапуришвили, капитан
полиции Давид Ломаури и
другие сотрудники.

- Стало известно, что нар-
котики должны поступить
из Панкисского ущелья, –
рассказывает Давид ЛО-
МАУРИ. - Еще недавно из
этого региона шел большой
поток зелья, но проведен-
ные Министерством внут-
ренних дел широкомасш-
табные мероприятия дали
результат. Наряду со стаби-
лизацией обстановки резко

сократилось и количество
поступающих из Панкиси
наркотиков. Однако отдель-
ные попытки торговли нар-
котиками пока еще имеют
место, поэтому нельзя те-
рять бдительности. На осно-
ве имевшейся информа-
ции был составлен план
проведения оперативных
мероприятий и после того,
как он был одобрен руковод-
ством Национального бюро,
мы совместно приступили
к его реализации. В резуль-
тате проведенных меропри-
ятий в селе Барджисхеви
Гурджаанского района были
задержаны житель села Ки-
стаури Ахметского района
Бидзина Автандилов и про-
живающий в селе Дуиси

Михаил Маргошвили. У Ав-
тандилова изъяты передан-
ные ему Маргошвили и под-
готовленные для реализа-
ции 40,87 грамма героина,
что относится к категории
особо крупного количества.
Сейчас принимаются меры
по установлению первоис-
точника.

В нынешнем году сотруд-
никами службы было выяв-
лено еще несколько крупных
партий наркотиков. Так, в
июне был задержан житель
Зугдиди Темури Шулая, у ко-
торого были обнаружено
2.120 граммов опиума, кото-
рые он ввез из Эргнети, сей-
час это дело рассматрива-
ется в суде. Ранее была за-
держана еще одна группа
наркоторговцев, которые
привезли из Азербайджана
свыше одного килограмма
опиума. Всего за девять ме-
сяцев сотрудниками службы
выявлено 507 правонаруше-
ний, что на 44 единицы боль-
ше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, возбуж-
дено 252 уголовных дела (+
20 единиц), в том числе
шесть – по контрабанде, 48
– по реализации.

- В последнее время уча-
стились случая ввоза из ев-
ропейских стран сравни-
тельно нового для нас пре-

парата – «суботекс», кото-
рый содержит наркотичес-
кое вещество «бупренор-
фин», – говорит Давид Ло-
маури. – «Суботекс» произ-
водится во Франции для
применения только в меди-
цинских целях, но наркодель-
цы используют его по-свое-
му. Недавно на факте реали-
зации в Тбилиси при попыт-
ке продажи этого наркоти-
ческого вещества был за-
держан житель поселка
Цхнети Зураб Гумберидзе, у
которого изъяли 14 таблеток
«Суботекса». Одну таблетку
этого препарата могут ис-
пользовать до восьми нар-
команов, ее стоимость на
«черном» рынке составляет
120-150 американских дол-
ларов.

Другой проблемой в пос-
леднее время стала откры-
тая продажа сырья мака,
используемого обычно в
кондитерских изделиях. К
сожалению, и из этого, каза-
лось бы, безобидного про-
дукта наши наркоторговцы
научились изготовлять на-
стойку опиума, кстати ска-
зать, очень опасную для здо-
ровья. Для пресечения тор-
говли маком у нас нет пока
законодательной базы. МВД
представило свой законо-
проект, запрещающий от-

крытую торговлю этим про-
дуктом, но прежний состав
парламента не успел его
рассмотреть. Надеемся, что
вновь избранный парла-
мент оперативно примет
этот закон, что положит ко-
нец фактически легальной
торговле наркотическим
сырьем.

Понимая, что одними опе-
ративными мерами эту со-
циальную проблему не ре-
шить, сотрудники службы
много внимания уделяют
профилактике наркомании.
Совместно со службой по
борьбе с преступностью
среди несовершеннолетних
и студенческой молодежи
часто проводятся встречи, в
ходе которых разъясняется
пагубность применения нар-
котиков. В этих встречах уча-
ствуют многие видные обще-
ственные деятели, популяр-
ные артисты, особенно бла-
годарны сотрудники службы
за участие в подобных ме-
роприятиях артистам «Арт-
медиа». Эти акции призваны
мобилизовать обществен-
ное мнение, – сказал в зак-
лючение Давид Ломаури. -
Ведь только общими усили-
ями можно поставить надеж-
ный заслон распростране-
нию наркомании.

Артем ЦАТУРОВ

Тбилиси - большая
строительная площадка

Строительный бум в Тбилиси продолжает набирать
силу. С начала 2003 года в столице сдано в эксплуа-
тацию более ста жилых домов.

Подавляющее большинство из них – многоэтаж-
ные. Общая площадь жилья превысила 90 тысяч
квадратных метров. В настоящее время в городе
функционируют 240 строительных организаций, из
которых 219 – негосударственные, сообщает Сакин-
форми.

IFAD поможет
горцам получать

устойчивые доходы

«Современный подход к поискам устойчивых до-
ходов на селе» - такова тема  семинара, состоявшего-
ся в Sheraton-Metehi Palase под эгидой международ-
ного фонда сельского хозяйства (IFAD).

В нем приняли участие представители профи-
нансированных этой организацией программ из Гру-
зии, Армении, Азербайджана и Молдовы, а также
неправительственных организаций. Участники се-
минара, ознакомившись с итогами работы IFAD в
этом направлении, побывали также в селе Базале-
ти Душетского района, где программа развития
сельского хозяйства горных и высокогорных регио-
нов, осуществляемая IFAD в ряде регионов Грузии,
еще не задействована. Гости побывали в семьях у
базалетцев, интересовались их проблемами, сооб-
щает Сакинформи.

Состоялся первый этап
«адвокатского экзамена»

Пятого ноября под эгидой Совета юстиции Грузии
состоялись квалификационные экзамены адвокатов
– первый тур тестирования по общей специальнос-
ти, в котором приняли участие 163 человека, сооб-
щает Сакинформи.

Следует отметить, что основа идеи тестирова-
ния адвокатов была заложена до начала реформы
правовой сферы в Грузии, хотя это стало возмож-
ным лишь в этом году благодаря международным
организациям. Как заявил секретарь Совета юс-
тиции Зураб Абашидзе, на сегодня заявление в
Совет внесли 1400 адвокатов. В течение года по
восьми дисциплинам поэтапно будет проведено те-
стирование. Учеными и специалистами составле-
но 5000 тестов, а вообще каждый тест по граждан-
скому и уголовному праву включает сто вопросов,
претендент должен дать правильный ответ мини-
мум на 75 вопросов. За экзаменами, которые длят-
ся шесть академических часов, наблюдают пред-
ставители Ассоциации юристов США, Агентства
международного развития США и Организации
технического сотрудничества Германии. По первым
данным, иностранные наблюдатели дали высокую
оценку уровню подготовки экзаменуемых. Следую-
щий этап тестирования состоится для специалис-
тов гражданского права.

Верховный суд
вынесет окончательное

решение

Шестого ноября Верховный суд Грузии вынесет
окончательное решение по делу задержанных за не-
законное пересечение границы чеченцев Ханчукае-
ва и Магомедова.

Как заявил Интер-Пресс адвокат чеченцев Ар-
чил Чопикашвили, суд не должен удовлетворить хо-
датайство прокурора Эдишера Карцава, который
требует отмены принятого в июле Окружным су-
дом решения об оправдании Ханчукаева и Маго-
медова и направлении дела на доследование. Хан-
чукаев и Магомедов находились в числе 13 чечен-
цев, задержанных в августе прошлого года грузин-
скими пограничниками вблизи грузино-российс-
кой  границы.

 

Председатель
Конституционного суда

стал членом
Венецианской комиссии

Председатель Конституционного суда Грузии
Джони Хецуриани на четыре года избран членом Ве-
нецианской комиссии.

Как заявила в беседе с Интер-Пресс руководи-
тель пресс-службы Конституционного суда Натия
Джинджолава, подтверждающие это соответствую-
щие официальные документы за подписью секре-
таря Венецианской комиссии Джани Бакикио уже
присланы в Грузию. Комиссия, в которой объедине-
ны конституционные суды различных стран, была
создана в 1993 году, она осуществляет мониторинг
конституционного развития объединенных в ней
стран. Грузия является членом Венецианской комис-
сии с 1994 года.

 

Минздрав изучил
санитарную

обстановку в стране

Для обеспечения населения безопасной средой
обитания Министерство здравоохранения, труда и
социальной защиты Грузии изучило санитарную об-
становку в стране, сообщает Интер-Пресс.

Согласно исследованиям, одним из препятствий
на пути создания безопасной для здоровья людей
окружающей среды является уличная торговля. По
данным министерства, в столицу с ярмарки в по-
селке Садахло ежедневно неофициальным путем
поступает около 13-14 тонн сырой и копченой кус-
тарным способом сиги, пять-шесть тонн молочных
продуктов, до восьми тонн мясопродуктов, большое
количество кондитерских изделий, которые затем
беспрепятственно распределяются среди уличных
торговцев. Наряду с этим специалистами не раз
были зафиксированы факты продажи мяса падше-
го скота.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ

ПОТОК МЕЖЗВЕЗДНОЙ ПЫЛИ ПРОБИВАЕТ БРЕШЬ
Поток межзвездной

пыли пробивает брешь в
ослабленном магнитном
щите Солнца и проникает
внутрь Солнечной систе-
мы, утверждают европей-
ские астрономы, пишет
km.ru. Частицы межзвез-
дной пыли примерно в сто
раз меньше толщины че-
ловеческого волоса. Счита-
ется, что эти кусочки слу-
жат строительным мате-
риалом для всех твердых
тел в галактике – включая
планеты и людей. Предпо-
лагается, что эта пыль со-
стоит из тяжелых элемен-
тов – углерода, магния,
железа и кальция.

Частицы пыли не пред-
ставляют серьезной угро-
зы планетам. Но они могут
оседать на солнечных ба-
тареях космических ко-
раблей, вызывая посте-
пенную утрату их мощно-
сти, и отбивать крошеч-
ные кусочки от астерои-

дов, наводняя Солнечную
систему еще большим ко-
личеством пыли. «Все эти
явления пока не наблюда-
ются, но ожидаются», - рас-
сказал астроном Маркус
Ландграф из Европейского
космического агентства,
обнаруживший приток
пыли по данным, собран-
ным космическим кораб-
лем «Улисс».

Со времени своего запус-
ка в 1990 году «Улисс» сле-
дит за тем, какое количе-
ство пыли проникает в Сол-
нечную систему из меж-
звездного пространства
вокруг нее. Сначала ученые
полагали, что частицы пыли
не могут пробиться сквозь
магнитное поле Солнца. Из
сведений, собранных ко-
раблем, ученые узнали, что
звездная пыль может про-
никать в Солнечную систе-
му. Однако ее количество
регулируется магнитным
полем Солнца, которое про-

стирается даже за пределы
Солнечной системы. Это
поле считалось достаточно
сильным, чтобы помешать
частицам межзвездной
пыли проникать в Солнеч-
ную систему.

Однако частицы пыли
оказались в пять раз круп-

нее и в сто раз тяжелее, чем
предполагали ученые.
Именно поэтому сила гра-
витации примерно равна
или лишь чуть-чуть меньше
давления солнечного излу-
чения. Когда магнитное
поле ослабевает, в Солнеч-
ную систему проникает

больше пыли. А поле осла-
бевает во время фазы ин-
тенсивной активности сол-
нечных пятен - солнечного
максимума, являющейся
частью солнечного 22-лет-
него цикла. Интенсивная
активность вызывает изме-
нение полярности магнит-
ного поля, что делает его
менее эффективным в ка-
честве щита от частиц
пыли, дрейфующих в про-
странстве.

Ландграфа удивило то
обстоятельство, что приток
пыли продолжал увеличи-
ваться даже после того, как
с 2001 года солнечная актив-
ность пошла на убыль. Уче-
ный полагает, что продолжа-
ющийся приток вызван из-
менением полярности. При
реверсе полюса не просто
поменялись местами - се-
вер на юг и наоборот, маг-
нитные полюса Солнца оста-
новились на полпути и те-
перь находятся где-то на

солнечном экваторе. В ре-
зультате возникновения
такой ослабленной конфи-
гурации в Солнечную сис-
тему сейчас проникает в
два или три раза больше
пыли, чем в конце 90-х го-
дов. Приток может еще
более увеличиться по
мере дальнейшего ослаб-
ления магнитного поля –
до конца нынешнего сол-
нечного цикла в 2012 году.

Вне зависимости от из-
менений солнечного маг-
нитного поля, астрономы
ожидают, что приток меж-
звездной пыли будет про-
должать возрастать в бли-
жайшие десять тысяч лет,
пока Солнечная система
перемещается в галакти-
ческое облако, известное
как G-облако. Исследова-
ния этого облака показа-
ли, что оно наполнено га-
зом. А там, где в галакти-
ке больше газа, как прави-
ло, самое пыльное место.

ПОЛНОЕ ЛУННОЕ ЗАТМЕНИЕ И « ЗВЕЗДНЫЕ ДОЖДИ »

В ноябре землян ждет
полное лунное затмение,
«звездные дожди» и прибли-

жение кометы. Как рассказал
ведущий научный сотрудник
Института астрономии Рос-

сийской академии наук Алек-
сандр Багров, в начале меся-
ца пика активности достигнет
метеорный поток Таурид из
созвездия Тельца.

«Это далеко не самый ин-
тенсивный метеорный по-
ток, но при отсутствии об-
лачности можно будет на-

сладиться красотой явле-
ния», - сказал астроном. В
середине ноября Земля
войдет в фазу активности
метеорного потока Леонид,
знаменитого плотными
«звездными дождями», во
время которых на Землю
падают тысячи метеоров в

час. «О нем упоминается
еще в древних летописях», -
отметил Багров. Самые ин-
тенсивные звездопады в
этом году ученые ожидают
в предрассветные часы 13
и 19 ноября, передает
ИТАР-ТАСС.

Полное лунное затмение
произойдет ранним утром
девятого ноября. 17 ноября
к Земле приблизятся оскол-
ки кометы Энке, однако уви-
деть их смогут только аст-
рономы или владельцы те-
лескопов. В 1786 году, когда
была открыта комета, ее
можно было наблюдать не-
вооруженным взглядом, от-
метил Багров. Но вскоре
она развалилась на части,
некоторые ученые считают,
что один из осколков коме-
ты Энке в 1908 году взорвал-
ся над Тунгусской тайгой.

«Известия»

РИТМ, МОТИВ И...
МУЗЫКАЛЬНЫЕ « ЧЕРВИ »

Американский ученый
выдвинул новую теорию,
объясняющую жизнь музы-
кальных «червей» - приста-
вучих мотивов, которые за-
падают в память человека,
заставляя его проигрывать
их вновь и вновь. По словам
профессора Джеймса Кел-
лариса из университета
Цинциннати, США, песни-
липучки отличаются четким
ритмом и повторяющимся
мотивом.

Частенько такие мело-
дии больше раздражают,
чем доставляют удоволь-
ствие, но именно они глубо-
ко и надолго западают в па-
мять человека. Келларис
считает, что такие песни
вызывают что-то вроде раз-
дражения в мозгу, которое
время от времени так и хо-
чется почесать. А почесать
зудящее место можно,
лишь еще раз проиграв и
так надоевшую до чертиков
мелодию. «Когнитивный зуд
- это метафора, с помощью

которой можно объяснить,
как именно некоторые пес-
ни застревают в нашем со-
знании, - говорит профес-
сор. - Иногда они ведут себя
как гистамины, вызывая
раздражение мозга».

Почти все люди за ред-
ким исключением хотя бы
раз в жизни страдали от му-
зыкальной «инфекции».
«Согласно статистике, при-
мерно 97-99 процентов все-
го населения подвержены
воздействию музыкальных
«червей». Женщины оказы-
ваются более восприимчи-
вы к ним, так же, как и те
люди, которые так или ина-
че имеют отношение к му-
зыке», - рассказал Келла-
рис. К одним из самых клас-
сических примеров приста-
вучих песен Келларис отнес
YMCA группы Village People,
Macarena в исполнении Los
el Rio и Who Let The Dog Out
группы Baha Men, передает
ВВС News.

Исследование Келлари-

са может показаться на
первый взгляд никчемным,
однако его результатами
заинтересовались пред-
ставители поп-индустрии и
рекламного бизнеса. И те
и другие уже давно пытают-
ся добраться до секрета по-
пулярности песен. «В их ин-
тересах использовать ме-
лодии, которые запомина-
ются надолго. Хороший му-
зыкальный «червь» часто
бывает коварным и отдает
вульгарностью», - говорит
автор песен Крис Смит.
«Главный ключ к успеху – по-
вторение», - объясняет он.
Смит рассказал, что от
приставучих мотивов стра-
дал даже знаменитый Мо-
царт. Он не мог спокойно
слушать, как его дети игра-
ли на фортепьяно, преры-
вая внезапно мелодию.
Моцарт спешил подойти к
инструменту и доиграть ее
до конца.

Однако, по словам Келла-
риса, не существует правил
изготовления «червей».
Предугадать, насколько за-
поминающейся будет пес-
ня, практически невозмож-
но. «Я составил десять са-
мых приставучих песен в
США, однако расставить их
по приоритету невозмож-
но», - говорит Келларис.
Столь же неопределенно
дело состоит и в методах
лечения музыкальной «ин-
фекции». Иногда можно
прибегать к моцартовскому
лекарству - проиграть всю
песню от начала до конца.
По словам профессора, ча-
сто помогает стратегия за-
мены. Как говорится, клин
клином...

«Известия Науки»

АРХЕОЛОГИ РАСКРЫЛИ
СЕКРЕТ ДРЕВНЕГО РИМА

Голландские археологи
сообщают о сенсационной
находке, пролившей свет на
то, как древние римляне ук-
репляли фортификацион-
ные сооружения на север-
ных рубежах страны, на тер-
ритории нынешних Нидер-
ландов. Оказывается, они
перевозили огромные ка-
менные глыбы - в Голландии
крупных камней нет - на спе-
циальных весельных бар-
жах. Одно из таких судов в
ходе раскопок на месте
древнего поселения римс-
ких воинов и нашли ученые.

Баржа оснащена надеж-
ной весельной системой –
ей управляли 12 гребцов. Та-
кое судно вполне могло пе-
ревозить камни вверх по
течению Рейна, а ведь рань-
ше историки думали, что
римляне сплавляли тяже-
лые грузы только вниз по те-
чению, то есть на юг – все
найденные до этого грузо-
вые баржи были без весел.

Последняя же находка,

судя по всему, была в состо-
янии перемещаться даже по
морю, сопротивляясь тече-
ниям и лавируя между ска-

лами. При этом передвига-
лось оно достаточно быстро
для того времени.

Утро

Всплеск международного
терроризма

предсказывает... Библия

Критическим с точки
зрения всплеска между-
народного терроризма
станет 2006 год. Такой вы-
вод сделан известным
израильским математи-
ком Элией Рипсом на ос-
новании раскрытия зако-
дированного послания,
которое было обнаруже-
но им в Библии.

Элия Рипс и бывший
журналист из
Washington Post Майкл
Дроснин опубликовали в
1997 году книгу «Библей-
ский код», которая, в ча-
стности, содержала оп-
ределенные указания на
атаку с помощью самоле-
та на башни-близнецы
Международного торго-
вого центра в Нью-Йорке
11 сентября 2001 года и
гибель шаттла «Колум-
бия».

Эффект от книги был
столь значительным, что
ею заинтересовались
различные круги истеб-
лишмента в Вашингтоне.
Как сообщает европейс-

кая печать, в конце фев-
раля нынешнего года
Майкл Дроснин был при-
глашен на секретное за-
седание руководителей
высших аналитических и
разведывательных под-
разделений Пентагона,
на котором он предста-
вил полученную в ходе
расшифровки Библии ин-
формацию, передает
ИТАР-ТАСС.

Так, согласно Рипсу,
критическим с точки
зрения степени терро-
ристической угрозы
станет 2006 год, когда на
Ближнем Востоке про-
изойдет кризис с ис-
пользованием ядерного
оружия. При этом в каче-
стве главных целей фи-
гурируют Иерусалим и
Тель-Авив, а также Нью-
Йорк. «Угроза будет про-
исходить от людей из ок-
ружения Осамы бен Ла-
дена или его самого,
если он сумеет уцелеть
до этого времени», - со-
общил Дроснин.

Клаустрофобия (бо-
язнь замкнутого про-
странства), арахнофо-
бия (патологический
страх перед пауками) и
акрофобия (боязнь вы-
соты) – психические за-
болевания, которые
хотя и не могут быть
отнесены к тяжелым,
тем не менее способны
причинить человеку
ряд неудобств.

Проведенные экспе-
рименты показали, что
для избавления от не-
приятных ощущений
есть смысл использо-
вать принцип «клин
клином вышибают». И по-
могают в этом, оказывает-
ся, соответствующие ком-
пьютерные 3D-action игры.
В ходе эксперимента боль-

ные арахнофобией играли
в игру Half-Life, где им про-
тивостояли многочислен-
ные пауки, а больные акро-
фобией и клаустрофобией

- в игру Unreal
Tournament, где персо-
нажу приходилось вес-
ти сражения в небоск-
ребах и тесных уличных
лабиринтах разрушен-
ного войной мегаполи-
са. После сеанса игры
состояние больных зна-
чительно улучшилось.
Правда, людям с нор-
мальной психикой ув-
лекаться компьютер-
ными играми врачи
все-таки не советуют.
Информацию об этом
опубликовал журнал
CyberPsychology and
Behavior. Надо напом-

нить, что клаустрофобия
стоит чуть ли не первой в
списке всевозможных фо-
бий, развиваемых в челове-
ке мегаполисами.

ЧЕРТИ В ТЕЛЕВИЗОРЕ

О психологии воздей-
ствия СМИ на человека и о
способах защиты от неже-
лательного «медийного воз-
действия» говорили участ-
ники фестиваля православ-
ных теле- и радиопрограмм
«Радонеж» на встрече, со-
стоявшейся в рамках фес-
тиваля в паломническом
центре гостиницы «Универ-
ситетская» в Москве, сооб-
щает «Благовест-инфо».

Председатель общества
«Радонеж» Евгений Ники-
форов представил собрав-
шимся доктора психологи-

ческих наук, руково-
дителя группы «Пси-
хология СМИ» психо-
логического факуль-
тета МГУ Лидию Мат-
вееву, которая прочи-
тала лекцию о психо-
логии телевизионных
коммуникаций. Мат-
веева, много лет про-
работавшая на теле-
видении в качестве
психолога-консультан-

та, вскрыла «подноготную»
изготовления телепрог-
рамм, разъяснив собрав-
шимся, что создателями
любой программы руково-
дит только корысть: «Какой
сценарий ни возьмешь -
везде вылезают рожки».
Она считает, что телевиде-
ние модифицирует созна-
ние человека, формирует
его картину мира, меняет
тип языка. С точки зрения
докладчицы, самую боль-
шую проблему в плане ин-
формационной безопасно-
сти представляет игнори-

рование понятия психоло-
гической нормы, за преде-
лами которой воздействие
СМИ на психику человека
становится разрушитель-
ным.

Самой лучшей защитой
от подобного воздействия
психолог считает молитву и
сокращение времени про-
смотра телепрограмм.
Православных теле- и ра-
диожурналистов она при-
звала технически совер-
шенствовать свои програм-
мы, «гармонизировать сло-
весный и визуальный ряд»,
поскольку «плохо сделан-
ную программу не спасет
даже хорошо выбранная
тема».

Подытоживая мероприя-
тие, Евгений Никифоров
предостерег коллег: «Ни
слову из того, что показыва-
ют на экране и пишут в га-
зетах (кроме газеты «Радо-
неж»), верить нельзя».

NEWS.ru.com

ЧЕЛОВЕК НА САМОМ
ДЕЛЕ СДЕЛАН ИЗ ГЛИНЫ?

Сенсационное
открытие нали-
чия базовых эле-
ментов биологи-
ческой жизни в
обыкновенной
глине сделали
ученые. Тем са-
мым в новом
свете представ-
ляется знамени-
тый библейский
рассказ о том,
что человек был
сделан из глины.

Подобный ва-
риант сейчас
уже не исключа-
ет и новейшая
наука. В ходе исследова-
ний научная группа меди-
цинского института Хо-
варда Хьюза и Массачу-
сетского общего госпита-
ля, США, обнаружили в
глине элементы, состав-
ляющие мембраны клеток
человека, как, впрочем, и
других биологических
организмов.

Мембраны рассматри-

ваются современной нау-
кой как важнейшие состав-
ляющие биологического
организма. Они участвуют
не только в образовании
клетки, но и содержат в
себе генетический код
организма - РНК. РНК счи-
тается сейчас главной ос-
новой биологической жиз-
ни. Об этом сообщает
ИТАР-ТАСС.





 

Ф утб ол Баскетбол

Лига чемпионов
Групповой раунд. 4-й тур

Группа E
М Ю (Англия) - Рейнджерс (Шотландия) - 3:0

«Манчестер Юнайтед» второй раз подряд уверенно пе-
реиграл шотландский «Рейнджерс» и сделал серьезный шаг
к выходу в следующий раунд Лиги чемпионов. За два тура
до конца группового раунда «Манчестер Юнайтед» и «Штут-
гарт» опережают ближайших конкурентов на пять очков. А
вот «Рейнджерс», скорее всего, придется бороться лишь
за третье место, которое дает право играть в Кубке УЕФА.

Панатинаикос (Греция) - Штутгарт (Германия) - 1:3
Уверенно выиграв в гостях у «Панатинаикоса», герман-

ский «Штутгарт» имеет великолепные шансы на выход в
следующий раунд Лиги чемпионов. А вот «Панатинаикос»
лишился даже теоретических шансов на продолжение
борьбы в самом престижном европейском турнире.

И В Н П М О
1.ШТУТГАРТ  4 3 0 1 8-4 9
2.М Ю    4 3 0 1 10-2 9
3.РЕЙНДЖЕРС  4 1 1 2 3-6 4
4.ПАНАТИНАИКОС  4 0 1 3 2-11 1

Группа F
Порту (Португалия) - Марсель (Франция) - 1:0

Порту», во второй раз обыграв «Марсель», сделал серь-
езную заявку на выход в следующий раунд Лиги чемпио-
нов. За два тура до финиша группового раунда португальс-
кий клуб уверенно занимает второе место и опережает
«Марсель» на четыре очка. На поле не было одного из лиде-
ров «Порту» - дисквалифицированного плеймейкера Деку,
но подопечные Жозе Муринью и без него доминировали на
протяжении всего первого тайма, заперев гостей на их по-
ловине поля. «Драконы» много сделали для того, чтобы ли-
шить соперника места и времени на принятие решений, и
преуспели в этом. Муринью не стал менять расстановку
игроков, которая помогла ему добыть три очка в первом
поединке с марсельцами на «Велодроме». На борьбу с чет-
веркой защитников «Олимпика» наставник португальцев
отрядил троих форвардов - Дерлея, Маккарти и Бозингву.

Партизан (Сербия) - Реал (Мадрид, Испания) - 0:0

1. РЕАЛ МАДРИД  4 3 1 0 8-3 10
2. ПОРТУ  4 2 1 1 6-6 7
3. МАРСЕЛЬ  4 1 0 3 7-8 3
4. ПАРТИЗАН  4 0 2 2 1-5 2

Группа G
Лацио (Италия) - Челси (Англия) - 0:4

Лондонский «Челси» разгромил на выезде римс-
кий «Лацио» в четвертом туре группового раунда
Лиги чемпионов. Команда Романа Абрамовича заби-
ла четыре безответных гола и вышла на первое мес-
то в группе G. «Челси» после четырех туров набрал
девять очков, на три очка опережая турецкий «Бешик-
таш». По четыре очка набрали «Лацио» и «Спарта»,
которые также сохранили шансы на выход в следую-
щий раунд. В составе «Лацио» из-за травм не могли
играть основной вратарь Перуцци и голландский за-
щитник Яп Стам, отсутствие которых сыграло реша-
ющую роль в разгромном поражении римлян. Попла-
тился «Лацио» и за выходки Синишы Михайловича,
которого заслуженно удалил в начале второго тайма
российский арбитр Валентин Иванов. С первых ми-
нут встречи обе команды взяли неплохой темп. Игра
проходила живо, с обилием опасных и голевых мо-
ментов. Однако острота преимущественно возника-
ла у ворот «Лацио», так как оборона «Челси» исправ-
но выполняла свою работу.

Бешикташ (Турция) - Спарта (Прага, Чехия) - 1:0

1. ЧЕЛСИ 4 3 0 1 7-3 9
2. БЕШИКТАШ 4 2 0 2 4-4 6
3. СПАРТА 4 1 1 2 4-5 4
4. ЛАЦИО 4 1 1 2 5-8 4

Группа H
Брюгге (Бельгия) - Милан (Италия) - 0:1

«Милан» взял реванш у бельгийского «Брюгге» за
домашнее поражение в прошлом туре группового ра-
унда Лиги чемпионов. Можно сказать, что итальянс-
кий клуб совершил  маленький подвиг. Еще в первом
тайме «Милан» из-за травмы и удаления лишился двух
основных центральных защитников, но бразильский
полузащитник Кака в концовке матча сумел забить по-
бедный гол.

Сельта (Испания) - Аякс (Голландия) - 3:2

1. МИЛАН 4 2 1 1 2-1 7
2. АЯКС 4 2 0 2 5-4 6
3. СЕЛЬТА 4 1 2 1 4-4 5
4. БРЮГГЕ 4 1 1 2 2-4 4

ЮАР - второе африканс-
кое государство, которое
посетит делегация ФИФА
во главе с президентом
Бельгийской футбольной
ассоциации Яном Петер-
сом в рамках подготовки к
ЧМ - 2010 года.

Ранее ФИФА проинспек-
тировала Марокко, а после
ЮАР придет очередь Егип-
та.

С 30 октября по 5 ноября
делегация ФИФА посетила
ЮАР для ознакомления с
инфраструктурой этой
страны. Наряду с Марокко
и Египтом заявка ЮАР на
проведение ЧМ – 2010 года
была принята к рассмотре-
нию ФИФА.

В Северной Африке в это
время разгораются настоя-
щие детективные страсти.
Марокко с нетерпением
ожидает решение ФИФА в
свою пользу. Для этого ма-
рокканцы наняли некую лон-
донскую сыскную фирму
для исследования кримино-
генной обстановки в ЮАР.
Криминальная статистика в
случае огласки существенно
снизит шансы ЮАР. Тем не
менее за последнее десяти-
летие ЮАР с успехом прини-
мала у себя несколько меж-
дународных первенств таких,
как чемпионат мира по рег-

Чемпионат мира-2010:
африканские страсти

би в 1995 году, африканский
Кубок Наций в 1996 году,
Всеафриканские игры в
1999 году и чемпионат мира
по крикету в 2003 году.

ЮАР представляет себя
как надежного и эффектив-
ного партнера ФИФА с раз-
витой спортивной, транс-
портной, медицинской, ту-
ристической и телекомму-
никационной инфраструк-
турой, полностью готовой
принять многочисленных
участников и гостей ЧМ –
2010 года.

Кандидатуру ЮАР под-
держивает Дэвид Бэкхем.
Английский игрок следует
своему обещанию, данному
южноафриканскому герою
Нельсону Манделе, при-
звавшего также через Бэк-
хема всю Англию отдать
свои голоса за ЮАР.

В Йоханнесбурге ведутся
активные работы по усовер-
шенствованию и наведе-
нию лоска на главном ста-
дионе «FNB», вмещающем
75 тыс. зрителей. Стадион
уже готов к посещению де-
легации. Планируется, что
именно на стадионе «FNB»
пройдут церемонии откры-
тия и закрытия ЧМ – 2010
года, если ЮАР посчастли-
вится принимать у себя
столь престижный турнир.

После знакомства со все-
ми странами-претендента-
ми на право проведения ЧМ
– 2010 года делегация пред-
ставит отчет ФИФА. Во мно-
гом на основании этого до-
кумента 24 члена исполни-
тельного комитета проголо-
суют за страну-хозяйку ЧМ
– 2010 года.

Состоялся отложенный
матч 11-го тура чемпиона-
та Грузии по футболу.

Встречались команды
«Тбилиси» и «Локомотив».
Игра проходила с перемен-
ным успехом. В первом тай-
ме больше атаковали же-
лезнодорожники, и на 40-й
минуте Вашакидзе открыл
счет.

Во второй половине роли
поменялись. Футболисты
«Тбилиси» перехватили
инициативу. На 58-й мину-
те их бомбардир Давиташ-
вили сравнял результат –
1:1. В дальнейшем счет не
изменился.

Матч проходил на обнов-
ленном стадионе «Исани».

ОТЛОЖЕННЫЙ
МАТЧ

Новый рейтинг
клубов

Международной
федерации футбольной
истории и статистики

(IFFHS)
по итогам октября:

1  Милан Италия 297,0
2  Реал Испания 295,0
3  Сантос Бразилия 290,0
4  Селтик Шотландия 262,0
5  Порту Португалия 261,5
6 Ювентус Италия 261,0
7  Бока Хуниорс Арг. 258,0
8  Лацио Италия 256,0
9  Депортиво Испания 253,0
10  Арсенал Англия 240,0…

Полузащитник мадридс-
кого «Реала» Зинедин Зи-
дан заявил, что окончание
его контракта с «королевс-
ким» клубом вовсе не озна-
чает окончания его карье-
ры. «Для меня 2005 год яв-
ляется всего лишь еще од-
ним рубежом. А насчет ухо-
да из футбола я еще поду-
маю. Все будет зависеть от
моего физического состо-
яния и моих ощущений в
тот момент», - заявил
французский футболист в
интервью.

Поясним, что в июле это-
го года Зидан объявил, что
завершит карьеру в 2005
году. Именно в 2005-м у
него истекает контракт с
«Реалом».

Зидан решил
остаться

 «Это один из тех футбо-
листов, которые прилетели
к нам с другой планеты», -
как-то сказал о Лилиане Тю-
раме его бывший партнер
по «Парме» Фабио Каннава-
ро. Почти правда: один из
лучших защитников конти-
нента, ныне играющий за
«Ювентус», родился в Гваде-
лупе.

Обладатель золотых ме-
далей мирового и европей-
ского первенств 1998 и 2000
годов в составе сборной
Франции, 31-летний защит-
ник после перехода два года
назад в «Ювентус» из «Пар-
мы» дважды становился
чемпионом Италии. В кам-
пании-1998/99 он отпразд-
новал успех в Кубке УЕФА,
а в этом сезоне имеет все
шансы пополнить свою впе-
чатляющую коллекцию по-
бедой в Лиге чемпионов
УЕФА.

Туринцы начали сезон с
победы над «Миланом» в
Суперкубке Италии и лиди-
руют в серии А, к тому же
выиграв все свои матчи в
Лиге чемпионов. «По край-
ней мере на бумаге мы выг-
лядим даже сильнее, чем в
прошлом году, - рассужда-
ет Тюрам в интервью
uefa.com. - Наш состав укре-
пился, появилось больше
классных игроков. Теперь
остается подождать и по-
смотреть, сможем ли мы
добиться большего, чем в
прошлом сезоне».

Каманда Марчелло Лип-
пи нового образца рази-
тельно отличается от дру-
жины, что в прошлом сезо-
не защитила титул в серии
А и на равных с «Миланом»
боролась в финале Лиги
чемпионов. В кампании-
2002/03 основной упор де-
лался на оборону, а в 6 иг-

Два фронта Тюрама
рах серии А в нынешнем
сезоне туринцы пропустили
уже 7 мячей. Тем не менее,
они отлично атакуют: в чем-
пионате Италии на их счету
16 голов, а в Лиге - 8.

«Главное - выигрывать
матчи, - считает Тюрам. -
Неважно, склько голов мы
при этом пропустим. Если
мы начали больше заби-

вать, значит играем в более
атакующий футбол, кото-
рый фанатам всегда нра-
вится больше».

Если «скудетто» у «Юве»
в последние годы оказыва-
лось не раз, Лига чемпионов
уже 7 лет остается ахилле-
совой пятой туринцев. С
победной кампании-1995/96
они трижды останавлива-
лись в шаге от трофея.

«Не думаю, что нам сто-
ит концентрироваться толь-
ко на Лиге чемпионов, - от-
метил Тюрам. - Нам повез-
ло, что в прошлом году мы
достигли финала, но это
совсем не обязательно по-

вторится в нынешнем сезо-
не. Надо отдавать макси-
мум сил борьбе во всех со-
ревнованиях, а к концу кам-
пании будет видно, нужно ли
было концентрироваться на
чем-то одном».

Впрочем, к следующему
лету Тюрама будут волно-
вать совсем другие вещи.
Одержав под руководством

Жака Сантини 8 по-
бед в 8 матчах,
французы зарабо-
тали путевку в фи-
нальную часть
ЕВРО-2004, где Тю-
рам вместе с «трех-
цветными» попыта-
ется повторить ус-
пех четырехлетней
давности.

«Наша отбороч-
ная группа была до-
статочно простой, -
признает он. - Одна-
ко после того, как в
2002 году в Японии
и Корее мы не попа-
ли в плей-офф, ни о
какой недооценке
соперников в Порту-
галии не может быть
и речи. Мы настра-
иваемся оставить

фиаско последнего чемпио-
ната мира в прошлом».

Рассуждая об основных
конкурентах французов, Тю-
рам вспоминает и о став-
шей для него вторым домом
Италии. «У Италии сбалан-
сированная команда с хоро-
шим подбором игроков на
каждой позиции, - считает
он. - Как обычно, итальянцы
пройдут не один раунд пред-
стоящего чемпионата».

Если же Тюрам поможет
«Юве» отпраздновать успех
в Лиге, а сборной Франции
защитить звание чемпиона
Европы, то этот сезон он
забудет не скоро.

Во Дворце детского
баскетбола им.М.Кеке-
лидзе проведены два мат-
ча мужского чемпионата
Грузии. В первом из них
столичная команда «ГТУ
Джеоселл» принимала ру-
ставский ТМКЦ. Матч про-
шел с солидным преиму-
ществом студенческой ко-
манды, которая превосхо-
дила соперников во мно-
гих компонентах игры.
После первой половины
встречи она вела - 53:29.

С ПРЕИМУЩЕСТВОМ СТУДЕНТОВ
Студенты довели
игру до логичес-
кого конца –
102:80.

У победителей
меткостью отли-
чился Бабиашви-
ли – 22 очка.

В другом матче
встречались аут-
сайдеры – СГУ и
«Кутаиси». С пер-
вой же минуты оп-
ределилось преимущество
сухумской команды. Она

победила – 107:90. 28 очков
принес команду Абуладзе.

ИНДИАНА ПЭЙСЕРС - ДЕНВЕР НАГГЕТС 71:60
МИЛУОКИ БАКС - ЛОС-АНДЖЕЛЕС ЛЕЙКЕРС 107:113
НЬЮ-ДЖЕРСИ НЕТС - ХЬЮСТОН РОКИТС 75:86
САН-АНТОНИО СПЕРС - МАЙАМИ ХИТ 80:73

НБА:регулярный чемпионат

Лоттоматика ( Италия) - Барселона (Испания) 59:61
Арис (Греция) - Урал-Грейт (Пермь) 76:86
Телесет (Греция) - Динамо (Москва) 82:84

Евролига УЛЕБ

В 2004 году исполнится десять лет со дня трагической
смерти Айртона Сенны, трехкратного чемпиона, “волшеб-
ника” Формулы-1, кумира миллионов болельщиков во
всем мире.

1 мая 1994 года во время гонки Гран-При Сан-Марино в
Имоле из-за поломки рулевого управления Williams бра-
зильца на скорости свыше 300 км/ч улетел в отбойник.
Спустя несколько часов врачи констатировали смерть.

Предстоящий год в Бразилии объявлен годом Айртона
Сенны. На годовщину смерти великого пилота планируют-
ся различные мероприятия, проведением которых руко-
водит Вивьен Сенна, сестра чемпиона.

Формула 1

2004 - год
Айртона Сенны

Пресс-служба Сергея
Злобина распространила
заявление, в котором утвер-
ждается, что москвич будет
в следующем году «призо-
вым» гонщиком команды
Minardi.

«Сергей Злобин будет
участвовать в чемпионате
мира Формула-1 в качестве
боевого пилота Minardi, - го-
ворится в релизе. - Спонсор
найден - это российская
компания».

Кто согласился поддер-
жать Злобина - пока неизве-
стно. В заявлении пресс-
службы говорится, что имя
компании будет названо на
презентации команды

Злобин - «призовой» пилот команды «Минарди»
Minardi, сроки прове-
дения которой так же
туманны.

«Спонсор не хочет,
чтобы его имя знали
до того, как будут
оформлены все бу-
маги», - говорит ме-
неджер Злобина Ми-
хаил Назаров.

Напомним, что
еще в конце прошлого года
было объявлено о том, что
Злобин займет должность
тест-пилота в команде
Minardi. Говорилось о кон-
тракте, который он заклю-
чил с итальянской конюш-
ней сроком до 2004 года.

Сергей действительно

провел зимой несколько те-
стов (в них он очень серьез-
но проигрывал своим со-
перникам), однако с нача-
лом сезона формульная ка-
рьера москвича зашла в
тупик - больше он за руль
гоночного болида не садил-
ся.

Бывшие первые ракетки
мира американки Серена и
Винус Уильямс, не участво-
вавшие в турнирах Женской
теннисной ассоциации с
Открытого чемпионата Ве-
ликобритании /июнь 2003
года/, планируют вернуться
на корт после Нового года,
сообщает Рейтер.

Первые турниры, на кото-
рых сыграют известные сес-
тры, пройдут в Австралии в
январе 2004 года. Шести-
кратная победительница

Теннис

Сестры Уильямс вернутся
на корт после Нового года

турниров из
серии Большо-
го Шлема Се-
рена Уильямс
рассчитывает
сыграть на
парном чем-
пионате мира
«Кубке Хопма-
на», который
пройдет в Пер-
те с 3 по 10 ян-
варя. В свою
очередь, Ви-
нус Уильямс
пл а ни ру е т

впервые выйти на корт пос-
ле восьмимесячного пере-
рыва на Открытом первен-
стве Австралии в Мельбур-
не, старт которого намечен
на 19 января.

Такая продолжительная
пауза в карьере сестер
Уильямс вызвана травма-
ми. Серена в августе пере-
несла операцию на колене,
а Винус лечилась после
травмы брюшной полости.
«Я практически на 100 про-
центов уверена в том, что

сыграю на «Аустралиан
Опен», - сказала Уильямс-
старшая, отказавшись, при
этом оценивать свое ны-
нешнее состояние.

Что же касается Серены,
то она подчеркнула, что в
прошлом году получила не-
сравненное удовольствие
от участия в «Кубке Хопма-
на» и не собирается его
пропускать и в этот раз. В
последнее время сестры
Уильямс, вынужденные на
время «забросить» люби-
мый вид спорта, были вов-
лечены в несколько иную
сферу. Американки прини-
мали участие в различных
показах мод, организатора-
ми которых стала ВТА.

Наряду с Уильямс на по-
диум вышли и другие пред-
ставительницы тенниса:
первая ракетка мира Ким
Клийстерс (Бельгия), еще
одна представительница
США Дженнифер Каприа-
ти, а также россиянки Еле-
на Дементьева и Анастасия
Мыскина.

Перепечатка

Швейцарская газета
«ААТЭН» («Утро») в номере
от 1 ноября 2003 года опуб-
ликовала список десяти
спортсменов мира с наи-
большими доходами  за се-
зон 2003 года.

Вот этот список:
1. Тайгер Вудс (США,

гольф) – 91 млн.
2. Михаель Шумахер (Гер-

мания, формула 1) – 83 млн.
3. Майк Тайсон (США,

бокс) – 82 млн.
4. Майкл Джордан (США,

баскетбол) – 64 млн.
5. Андре Агасси (США,

теннис) – 33 млн.
6. Зинедин Зидан (Фран-

ция, футбол) – 22 млн.
7. Валентино Росси (Ита-

лия, мотогонки) – 17 млн.
8. Девид Бекхэм (Англия,

футбол) – 16 млн.
9. Габриель Баттистута

(футбол) – 16 млн.
10.Роналдо (Бразилия,

САМЫЕ, САМЫЕ...

футбол) – 15 млн.
Суммы приведены в

швейцарских франках и
включают в себя, как при-

зовые деньги,
так и суммы, по-
лученные за рек-
ламу, использу-
ющую имена
этих спортсме-
нов.

Ч е м п и о н
мира по мото-
гонкам Валенти-
но Росси являет-
ся самым высо-
кооплачивае-
мым спортсме-
ном Италии.

В списке не
указаны доходы
американского
велосипедиста
Лэнса Армст-
ронга и тенниси-
сток сестер Ви-
льямс (возмож-
но, их доходы

были меньше 15 млн.).

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Тамаз Ломсадзе

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы
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Гори + 17
Ахалцихе + 12
Телави + 13

Сегодня отложите все
важные дела, не занимайтесь
тяжелым физическим тру-
дом. Эгоизм и нетерпимость
к чужим инициативам ослож-
нит взаимоотношения с кол-
легами или партнерами.
Вполне вероятно, что неуда-
чи или ошибки в работе при-
ведут к разочарованию.

Хороший день для занятий
спортом, для общения. Веро-
ятно, вас ожидают перемены
в материальном положении.
Как показывают звезды, дея-
тельность в совместном про-
екте принесет вам прибыль.
Планеты вам благоприятству-
ют, а потому позволят блес-
нуть талантами.

Тяжелый день для мужчин-
Близнецов. Возможно, что
проблемы, на которые вы не
обращали внимания, ослож-
нят ваши отношения с колле-
гами по работе или с близким
человеком.

Вас ожидают большие пе-
ремены. Как полагают звезды,
вы развернете совместную
работу с партнером, успеха-
ми которого давно восхища-
лись. Планеты вам благопри-
ятствуют, а потому позволят
блеснуть талантами.

Сегодня вы окажетесь в
центре внимания. Вас ждет
воплощение наиболее силь-
ных и честолюбивых жела-
ний. Хорошее время для раз-
вития коммерческих связей,
личных отношений. Сегодня
ожидайте деловых предло-
жений.

Сегодня отложите все
важные дела, не занимайтесь
тяжелым физическим тру-
дом. Может возникнуть не-
обходимость реальной оцен-
ки происходящего. В этом
случае вам будет легко про-
извести некоторые переме-
ны в личной жизни. Ключ к
успеху сегодня - добросове-
стность и снисходитель-
ность.

 

Крайне неблагоприятный
день. Именно сегодня вам
может повредить некоторая
самоуверенность и поверхно-
стность суждений. Проявите
самоконтроль, дальновид-
ность. Избегайте шумных
компаний, сегодня нельзя
поддаваться чужому влия-
нию.

День  бл агоприятный
для активной деятельнос-
ти .  Распределите свои
силы и возможности, сме-
ло идите к заданной цели,
но старайтесь не прояв-
лять излишних амбиций и
требовательности к окру-
жающим.  Постарайтесь
расположить к себе кол-
лег и начальство.

Вероятно, сегодня дело-
вые встречи пройдут неудач-
но, а любые вопросы будут
решаться с максимальными
потерями времени и сил. Не-
обходимо привлечь к своим
проектам и планам новых
людей, участие которых в со-
вместном проекте принесет
вам прибыль.

Сегодня хороший день для
завершения дел, анализа
пройденного пути, общения с
близким человеком. Вероят-
но, ваша активность будет
отмечена руководством или
партнерами.

Пассивный, тяжелый день.
Ничего нового не предприни-
майте. Занимайтесь повсед-
невными, текущими делами.
Водолей, заболевший в этот
день, с большим трудом спра-
вится с недугом.

Критический день. Вероят-
ны столкновения с крими-
нальными элементами, кра-
жи, потери. Не все Рыбы смо-
гут выдержать агрессию
внешнего мира. Кроме того,
могут всплыть тайны и непри-
ятные факты, которые подо-
рвут авторитет многих. Реко-
мендуется искать защиту и
помощь.

Пам ять

ЕМУ ВО СНЕ
СНИЛАСЬ ГРУЗИЯ

Дорогие дагестанцы!
С большой скорбью уз-

нали , что перестало
биться сердце великого
поэта и патриота, могу-
чего горного орла, люби-
мого сына Кавказа Расу-
ла Гамзатова – человека,
который прославил бла-
годатную дагестанскую
землю на весь мир. Его
певучая, вечная поэзия
живет в сердцах каждого
из нас. Его посещения
Грузии, где его считали
своим родным сыном,
превращались в яркий
народный праздник, кото-
рый останется навсегда с
нами.

Разве можно забыть его
блестящие выступления
на юбилейных торжествах
великих сыновей Грузии –
Шота Руставели и Давида
Гурамишвили, его верную,

истинно кавказскую друж-
бу с выдающимися совре-
менными грузинскими по-
этами.

Расул любил Грузию
как-то особенно. Он возно-
сил до небес наш народ,
свойства его характера,
его обычаи, культуру, счи-
тал грузинскую поэзию
эталоном мировой по-
эзии.

А совсем недавно в
фильме «Расул Гамзатов и
Грузия», автором которого

является обласканный им
Али Исаев-Аварский, он
восторженно восклицает:
«Мне во сне снится Гру-
зия!». И Грузия отвечала
ему такой же любовью и
почитанием. Вот почему
его уход для нас невоспол-
нимая утрата.

Расул! Имя твое, твоя
поэзия, которые мы при-
равниваем к прекрасному
и мудрому дагестанскому
народу, навсегда останут-
ся в наших сердцах.

От имени группы друзей:
Хута Берулава; Акакий Двалишвили; Резо Чхеидзе,

лауреат Ленинской премии, народный артист СССР;
Георгий Цицишвили, академик;

семья Ираклия Абашидзе; семья Иосифа Нонешвили;
Али Исаев-Аварский, заслуженный артист Грузии;

Нодар Эдишерашвили, академик,
лауреат Государственной премии СССР и Грузии;

Бека Исаев-Аварский, главный режиссер телевидения
Тбилиси, 4 ноября 2003 года

Страницы истории

«ВЕКА НЕ ЗАТМИЛИ ИМЯ ЕГО»
В честь восьмисотлетия

величайшего грузинского ас-
тронома и писателя Абусе-
рисдзе Тбели в Грузии прово-
дится цикл самых разнообраз-
ных мероприятий. Они взяли
старт в Аджарии, на малой
родине ученого, открывшись
традиционным народным
праздником «Тбелоба», еже-
годно проводимым в память
о великом предке. Затем
юбилейный праздник пере-
местился в Тбилиси, который
принял делегацию деятелей
науки и культуры, представи-
телей общественности, воз-
главляемую председателем
Совета министров Автоном-
ной республики Аджария Ре-
вазом Шамилишвили. Юби-
лею Абусерисдзе было посвя-
щено заседание Академии
наук Грузии, в котором приня-
ли участие ученые, изучаю-
щие его наследие. На встре-
че в Союзе писателей Грузии
собралась творческая интел-
лигенция, проявляющая ог-
ромный интерес к личности
ученого и писателя эпохи гру-
зинского Ренессанса. В музе-
ях столицы экспонировались
материалы эпохи Абусерисд-
зе. В рамках юбилейной не-
дели в представительстве Ад-
жарской автономии в Тбили-
си собрались представители

научной и культурной обще-
ственности, дипломатическо-
го корпуса, аккредитованные
в Грузии, масс-медиа.

ВОСЕМЬСОТ ЛЕТ НАЗАД
Род Абусерисдзе – знатных

грузинских феодалов - восхо-
дит к ХI веку. Первое его упо-
минание относится ко време-
ни царствования Баграта IV, в
пору, когда представители
этой фамилии были эристава-
ми Кларджети (Артануджи),
Хихата (Аджария), смотрите-
лями царских замков Цихисд-
жвари и Ацкури. Во второй
половине ХI века они теряют
свои владения и в ХII-ХIII ве-
ках обосновываются в Хихата.
Абусерисдзе проживали в ад-
жарском селе Тхилвани, а их
фамильной усыпальницей
была церковь Иоанна Благо-
вещенского. Позже предста-
вители влиятельных феода-
лов упоминаются среди зна-
ти Самцхе-Саатабаго.

Абусерисдзе Тбели (1190-
1240) был младшим сыном
эристава Иоанна Второго и
царевны Хатуны.

Основу научным исследо-
ваниям и публикациям насле-
дия Абусерисдзе Тбели поло-
жил картвелолог Мари Брос-
се. Он первым перевел на
французский язык трактат

Абусерисдзе об «Астрологи-
ческом календаре», который
датируется 1233 годом и до-
шел до нас в виде двух руко-
писей. Броссе открыл немало
интересных фактов из жизни
и деятельности грузинского
астронома. К примеру, трак-
татом по астрологии, оказы-
вается, спустя три столетия
заинтересовался Папа Римс-
кий Григорий ХII. Изучив рабо-
ту Тбели, он внес серьезные
поправки в действующий в то
время календарь.

Наиболее значительным
трудом является книга
«Жизнь Кабадокели», в кото-
рой описано строительство
Абусерисдзе Тбели храмов в
Хихати.

ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ
На встрече в представи-

тельстве Автономной рес-
публики Аджария в Тбилиси
его руководитель Гамлет Чи-
пашвили отметил, что, к со-
жалению, эта величайшая
фигура недостаточно извес-
тна в стране. А между тем,
подчеркнул он, Тбели являет-
ся не только великим мысли-
телем, но и представителем
эпохи грузинского Ренессан-
са, поры расцвета в стране го-
сударственности и культуры.
В Аджарии, где он родился и

творил, к имени его относят-
ся с огромным уважением. В
честь великого ученого древ-
ности учрежден народный
праздник «Тбелоба», который
и открыл Неделю его памяти.
По решению Президента Гру-
зии восьмисотлетие Абусе-
рисдзе будет отмечено так,
как это подобает знамена-
тельному событию. Юбилей-
ный вечер пройдет в Тбилис-
ском театре оперы и балета,
а на заседании Академии наук
Грузии принято решение при-
своить имя Абусерисдзе од-
ной из звезд...

По словам Реваза Шами-
лишвили, грузины с гордос-
тью произносят имя выдаю-
щегося ученого, писателя,
духовного деятеля, оставив-
шего огромное наследие,
требующее к себе присталь-
ного внимания ученых и се-
рьезных исследований. Я уве-
рен, что наступит время, ког-
да творения Абусерисдзе от-
кроют нам немало тайн дале-
кой эпохи, к которой он при-
надлежит. В этом направле-
нии уже ведется работа. Обо-
юдными усилиями тбилис-
ских и батумских ученых
можно достичь успеха в изу-
чении трудов выдающейся
личности, каким был Абусе-
рисдзе Тбели.

Джемал Джакели, сена-
тор парламента Аджарии,
лауреат премии Мемеда Аба-
шидзе, отметил тот редкий
для истории факт, когда в
одном отрезке эпохи живут
и творят столь яркие и выда-
ющиеся личности, какими
были  Руставели и Абусерис-
дзе. И вовсе не случайно, что
восьмисотлетие Абусерисд-
зе вскоре будет отмечено
под эгидой ЮНЕСКО. В па-
мять о юбилейных меропри-
ятиях он передал представи-
тельству Аджарии в Тбилиси
однотомник, изданный в
честь юбилея выдающегося
ученого.

Заведующий отделом тек-
стологии Института грузинс-
кой литературы Академии
наук Грузии им. Шота Руставе-
ли, академик Гелатской акаде-
мии Зураб Чумбуридзе счита-
ет, что наследие Абусерисд-
зе требует к себе большего
внимания со стороны госу-
дарства. Более того, его про-
изведения следует издавать,
чтобы сделать их достоянием
широкого круга читателей.
Века не затмили имя этого вы-
дающегося ученого-астроно-
ма и писателя эпохи возрож-
денной и цветущей Грузии.

Джильда ИВАНИШВИЛИ

На книжную полку

КНИГИ О ЖИЗНИ. . .

Циала Ардашелиа - журна-
лист, писатель, обществен-
ный деятель. Ее популярность
обусловлена высоким мас-
терством, искренностью и
правдивостью, которыми
пронизано многообразное
творчество писателя.

Она родом из Гали. Этот
факт дает возможность по-
нять окружающим состояние
ее души. Души - израненной
горем. Души - кровоточащей.
Поймут ли ее боль молодые,
представители того поколе-

ния, кому выпало родиться
беженцами в своем Отече-
стве, те, кто знает об абхаз-
ской трагедии по воспоми-
наниям своих родителей?

Осознать происшедшее
им помогут книги Циалы
Ардашелиа, презентация
которых прошла в Ассоциа-
ции книголюбов Грузии
имени Ильи Чавчавадзе.
Читатели ее романов «В
кольце судьбы» («gangebis
rkalSi») и «Беспомощный
доброжелатель» («uZluri
Wirisufali») считают их убе-
дительными и правдивыми.
В них, как и в жизни, сосед-
ствуют добро и зло. И не
всегда первое одерживает
верх над вторым. И все же
романист призывает тво-
рить добро!

На презентации книгам
Циалы Ардашелиа была дана
самая высокая оценка. Собра-
лись друзья по перу, журна-
листы и писатели, литератур-
ные критики, отличающиеся
высокой требовательностью

и объективностью в оценках.
В рецензиях отмечалась ис-
кренность автора, ее пове-
ствовательный дар, как под-
черкивают специалисты, «от-
личный грузинский язык». Не

потому ли поэт Джансуг
Чарквиани - искусно, слов-
но бисер на золотую нить, -
нанизывал свой юмор на
поэтические строки и гово-
рил о Циале Ардашелиа
только стихами...

Любовью к Отечеству
пронизаны все романы Ци-
алы Ардашелиа. С думой о
судьбе родины написаны и
произведения малого жан-
ра – рассказы, новеллы, пуб-
лицистические статьи.

Писатель Зураб Тория
ознакомил присутствую-
щих с рецензией критика
Гурама Бедошвили, опубли-
кованной  в газете «Литера-
турули Сакартвело». О
творческих достижениях
Циалы Ардашелиа говори-
ли в своих выступлениях
критик Эка Чилачава, поэты

Эрекле Саглиани, Шалва
Мчедлишвили, Илья Бара-
мидзе, Нана Давиташвили-
Багратиони, философ Нана
Сулиашвили, музыковед Тако
Чарквиани. Отрывки из произ-

ведений Циалы Ардашелиа
прочитали актеры Дамана
Мдивнишвили и Тинатин Эл-
бакидзе, диктор Грузинского
радио Георгий Заридзе...

Участники встречи побла-
годарили председателя Вре-
менной парламентской ко-
миссии по вопросам Абхазии
Вахтанга Колбая и главу адми-
нистрации Гальского района
Мурмана Чедия, оказавших
действенную помощь в изда-
нии этих очень нужных чита-
телю книг Ардашелиа. Благо-
даря таким изданиям, считают
читатели, появляется надеж-
да, что на политическом не-
босклоне, наконец, распого-
дится и переговоры по урегу-
лированию конфликта прине-
сут реальные результаты.  Об-
щими усилиями, любовью ко
всему, что объединяет братс-
кие народы, следует восста-
навливать мосты, разрушен-
ные ненавистью, - таков лейт-
мотив книг Циалы Ардашелиа.

Нино ДЖАКЕЛИ


